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Нотариусы Ставрополья – 
о главных датах НПСК
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«Знаний много 
не бывает»

Профессор Станислав Медведев 
отметил 80-летие
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Память, любовь 
и гордость

В краевом геронтологическом центре 
нотариусы чествовали ветеранов

Стр. 11

Окрашенным во все цвета ра-
дуги, задорным и насыщенным по-
лучилось 1 июня в столице края. 
Праздник детства здесь встрети-
ли разнообразием форм общения с 
детворой. 

Основным событием стал дет-
ский карнавал в центре Ставро-
поля «Мы – будущее великой Рос-
сии». Столь зрелищное шествие 
жители нашего края увидели впер-
вые. В карнавале участвовали бо-
лее двух тысяч школьников и до-
школят Ставрополя. 

В рамках праздничной акции 
состоялся и массовый флеш-моб 
«Танцы всех времен и народов» 
прошел показ карнавальных ко-
стюмов. А радостным окончанием 
Дня защиты детей стал гала-кон-
церт.

Карнавал собрал несколько ты-
сяч зрителей. Вместе с семьей на 
главную площадь Ставрополя при-
шел и глава края Владимир Влади-
миров. 

– Хочется, чтобы каждый день, 

Праздник 
детских улыбок

Ярко и масштабно отметили на Ставрополье Международный день защиты детей. 

Текст Алисы Третьяковой   Фото пресс-службы губернатора Ставропольского края

когда ребенок улыбается, длил-
ся дольше, – отметил руково-
дитель региона. – Сегодня один 
из таких дней – день настояще-
го детского праздника. Кроме 
того, мы c детства помним, как 
с нетерпением ждали летних 
каникул. Они начались, и я по-
здравляю всех детей Ставропо-
лья. Желаю, чтобы лето прошло 
весело, полезно и безопасно. 
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– Мы готовы делиться опытом и помогать колле-
гам из всех регионов страны и зарубежья, – пояснил 
президент НПСК, заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Ставрополье неоднократно за минувшие 
годы принимало гостей в формате семинаров, кон-
ференций, форумов и фестивалей. И когда во вре-
мя посещения Республики Крым нотариусов города 
Ялты заинтересовала деятельность палаты, я с удо-
вольствием пригласил их побывать у нас. 

Валерий Сотников, Елена Луговская, Любовь 
Шедько и Максим Козлов начали знакомство с но-
тариатом края с посещения Ставропольской нотари-
альной палаты. Экскурсия оказалась содержатель-
ной, ведь большую ее часть занял осмотр экспозиции 
единственного в России музея истории нотариата, 
расположенного в НПСК. Исполнительный директор 
палаты Марина Беляева вела рассказ не только о 
том, чем жил нотариат края двадцать один год со-
временной истории в небюджетной формации, но и 
десятилетия, столетия до этого.

– Мы в восторге от увиденного в музее, – воскли-
цает Елена Луговская – Не надо произносить каких-
то особых слов, чтобы понять, как на Ставрополье 
относятся к истории нотариата. Уважительное от-
ношение к истории заметно и в деятельности пала-
ты. Мы удивились, узнав о том, что несколько лет в 
крае работает Совет ветеранов НПСК, увидев, какие 
добрые и важные дела инициирует Совет молодых 

нотариусов края, помогая ветеранам, пенсионерам. 
Понимаю, что перед нами лишь вершина всего, что 
сделано, но и это потрясло нас, искренне порадовало.

После музея нотариусы из Крыма увидели отделы 
НПСК, познакомились с работниками аппарата, по-
сетили компьютерный класс, библиотеку и актовый 
зал, зал заседаний. Гости познакомились с книгой 
об истории небюджетного нотариата Ставрополья 
«Двадцать лет – это только начало», газетами НПСК 
«Нотариальные вести» и «Юрист Ставрополья», уви-
дели правовые буклеты, выпускаемые палатой, аль-
бомы детских работ конкурса «Каждый имеет пра-
во…» и другое.

– Слов нет, как все по уму и с огромной любовью 
к этому месту сделано, обустроено 
и организовано, – сказала Любовь 
Шедько. – В Крыму создана нотари-
альная палата, но нам далеко пока 
до такого уюта, четкости и результа-
тивности работы, как здесь. Во всем 
чувствуется твердая рука и внима-
тельное отношение, и я понимаю, на-
сколько значима личность лидера, 
президента НПСК Николая Кашури-
на. И слаженность работы всех нота-
риусов края, желание быть во всем 
на высоте, искренность, энтузиазм, 
работоспособность – это проявление 
авторитета Николая Ивановича, до-
верия и уважения к нему.

В формате «круглого стола» со-
стоялось общение делегации с аппа-
ратом палаты. Советники президента 
по правовым вопросам, начальник и 
специалисты правового отдела, от-
дела информационных технологий, 
помощник президента по взаимо-
действию со СМИ, начальник и специ-

Дружба делает нас только крепче
Четыре дня провела на Ставрополье делегация нотариусов из Крыма. Подробно и полномасштабно гости знакомились с опытом работы 
нотариальной палаты Ставропольского края, гостеприимно и со свойственной ей открытостью распахнувшей двери палаты и нотариаль-
ных контор края перед коллегами из нового субъекта РФ.

алисты общего отдела, бухгалтер и исполнительный 
директор НПСК рассказывали о работе, поясняли, от-
вечали на возникающие вопросы.

– С первой минуты нашего общения меня не поки-
дало ощущение, что в палату приехали добрые дру-

зья, – рассказала Марина Беляева. 
– Хотелось поделиться всем, что мы 
умеем и знаем, ответить на все ин-
тересующие наших гостей вопросы. 
И очень приятно было видеть их по-
стоянный интерес, чувствовать, на-
сколько важны и своевременны для 
коллег такие встречи в условиях из-
менившегося правового поля. 

А на следующий день ялтинцы 
посетили район Кавказских Мине-
ральных Вод – побывали в нотари-
альных конторах города Пятигорска 
у нотариусов Светланы Жуковой, 
Риты Мандрыко, Веры Малышевой, 

Екатерины Лысенко, Натальи Пономаревой. В ра-
бочем режиме крымские нотариусы знакомились с 
опытом коллег и обучались нотариальному делопро-
изводству.

Ярко и эмоционально прошла экскурсия по исто-
рическим местам города, проведенная председате-

лем Совета молодых нотариусов НПСК, нота-
риусом города Минеральные Воды Олегом 
Строканем.

– Наша встреча и общение показали, что 
23 года жизни Крыма, прошедшие под флагом 

другого государства, не разорвали духовные и куль-
турные связи с Россией. У нас один язык, одна куль-
тура, одно историческое прошлое. Коллеги из Крыма 
начинают жить по российским законам, и сегодня 
им как никогда нужны помощь и поддержка. Мы все 
помним, какой непростой путь развития и становле-
ния прошел российский нотариат. А нотариату новых 
регионов РФ предстоит пройти тот же путь, только в 
предельно сжатые сроки, – пояснил Олег Строкань. 

– Мы понимаем, что это будет нелегко, но мы пол-
ны решимости и желания как можно быстрее влиться 
в российское нотариальное сообщество, и ваша по-
мощь по-настоящему нам нужна. Спасибо за под-
держку, – сказал нотариус Максим Козлов. 

А Валерий Сотников, душа крымской делегации, 
добавил, что за время пребывания они открыли для 
себя Россию заново, будучи покорены доброжела-
тельностью, вниманием и радушием ставропольских 
коллег, желанием искренне помочь. 

В заключительный день пребывания делегация 
посетила нотариальные конторы города Ставрополя, 
побывав у нотариусов Натальи Фатиной, Людмилы 
Ващенко и Ларисы Шаповаловой. 

– Трудно представить себе ситуацию, когда в од-
ночасье меняется государство и законодательство, 
– говорит вице-президент НПСК, нотариус Наталья 
Фатина. – А крымские нотариусы оказались именно 
в такой ситуации. Нет времени переучиваться, при-
ходится в короткие сроки по-новому организовывать 

работу. Поэтому, конечно, все интересующие вопро-
сы выяснить за несколько дней невозможно. Да и са-
мые сложные вопросы возникнут позже, в процессе 
работы. Поэтому наши встречи непременно будут по-
вторяться. А пока коллег из Крыма интересовали и 
порядок оформления трудовых отношений, и прави-
ла делопроизводства, и работа с программой «Экс-
пресс», и электронные базы «еНота». В моей конторе 
они с большим интересом отнеслись к теме обеспе-
чения доказательств, читали документы, задавали 
вопросы. Я заметила, что у Максима и Валерия гла-
за загорелись, захотелось попробовать самим. Ведь 
Максим – хороший специалист в электронных техно-
логиях, а Валерий признался, что это нотариальное 
действие напоминает ему о его работе в следствии. 
Конечно, не только о работе говорили. Постоян-
но происходил обмен мнениями и впечатлениями 
о происходящем в Украине и в Крыму. Ялтинцы по-
делились, что не ожидали увидеть Россию настоль-
ко окрепшей, расцветающей, деятельной. А в нашей 
нотариальной палате их покорили активность, мас-
штабность дел, значимое участие в общественной и 

культурной жизни края. Подобные визиты коллег не-
обходимы и нам. И как обмен информацией, который 
обогащает. И как очередной повод почувствовать 
гордость за собственные достижения и достижения 
ставропольских коллег. В конце концов, как повод 
остановиться, осмотреться и навести порядок. Не 
только в офисе.

Прощание было теплым. Ялтинцы выразили 
огромную благодарность за предоставленную воз-
можность обучения организатору встречи, президен-
ту НПСК Николаю Кашурину и всем новым друзьям. 

– Я поражен масштабностью мышления и актив-
ностью как политической, так и де-
ловой, президента палаты Николая 
Кашурина, – подчеркнул Валерий 
Сотников. – Его коммуникабель-
ность, человеческая харизма, уме-
ние располагать к себе, находить 
общий язык, решать несколько за-
дач одновременно в различных 
направлениях, умение убеждать 
и быть услышанным – это талант. 
Именно такие люди должны дви-
гать и развивать нотариат России, а 
мы, крымчане, будем у них учиться.

– Это лишь начало нашей друж-
бы и сотрудничества, – ответил Ни-
колай Кашурин. – Такие встречи 
должны проходить на постоянной 
основе и с не меньшими отзывчи-
востью, желанием помочь и друже-
ским участием.

Ответно гости предложили про-
вести следующую встречу на госте-
приимной крымской земле в городе 
Ялте в ближайшее время. 

Текст Арсения Задорожного
Фото Елены Гончаровой и Павла Солдатова

Максим Козлов: 
Мы полны решимости и желания 
как можно быстрее влиться 
в российское нотариальное 
сообщество, и ваша помощь по-
настоящему нам нужна. 

Валерий Сотников:
Такие люди, как президент НПСК 
Николай Кашурин, должны двигать 
и развивать нотариат России, а мы 
будем у них учиться.
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В ЕДИНОМ РУСЛЕ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

О новом порядке 
формирования пенси-
онных прав граждан и 
расчета размеров пен-
сии в системе обяза-
тельного пенсионного 
страхования рассказа-
ла заместитель управ-
ляющего краевым От-
делением ПФР Раиса 
Гупало.

– Раиса Викторов-
на, что же будет вли-

ять на размер будущей пенсии граждан? 
– В первую очередь каждому гражданину нуж-

но обращать внимание на легальность и размер его 
заработной платы. Ведь чем выше зарплата, тем 
выше пенсия. Конечно, речь идет только о «белом» 
заработке. Если же ваш работодатель не уплачивал 
за вас взносы в ПФР в полном объеме, то такой за-
работок в формировании пенсионного капитала не 
участвует. Поэтому особенно важно выбирать рабо-
ту с легальными выплатами.

– По действующей сегодня пенсионной формуле 
трудовой стаж практически не имеет влияния на 
размер пенсии. Что изменится с 2015 года?

– Важным критерием будущей пенсии станет 
страховой стаж. В 2025 году минимальный общий 
стаж для получения пенсии по старости достигнет 
15 лет (с 6 лет в 2015 году он будет в течение 10 лет 
поэтапно увеличиваться – по 1 году в год). 

– А что будет с теми, кто этот стаж не на-
работает?

– Конечно, те, кто такой стаж не наработают, без 
пенсии не останутся. Такие граждане будут иметь 
право обратиться в ПФР за социальной пенсией, 
только позже – женщины в 60 лет,  мужчины – в 65. 

– По новой формуле пенсия будет рассчиты-
ваться не в рублях, а в так называемых коэффици-
ентах, что это, и как они рассчитываются?

– Система счета «уходит» от абсолютных цифр в 
рублях. Для работника при выходе на пенсию рас-
считают его индивидуальные пенсионные коэффи-
циенты за каждый год работы.

Годовой пенсионный коэффициент (ПК) рассчи-
тывается как отношение суммы уплаченных рабо-
тодателем страховых взносов на формирование 
страховой пенсии к сумме страховых взносов с мак-
симальной облагаемой страховыми взносами зара-
ботной платы, умноженное на 10.

– Правда ли, что более поздний выход на пенсию 
станет выгодным?

– Да, это действительно будет так. За каждый 
год более позднего обращения за пенсией страхо-
вая пенсия будет увеличиваться на соответствую-
щие премиальные коэффициенты.

– Будут ли засчитываться в стаж служба в ар-
мии, уход за ребенком?

– Отмечу, что по новой формуле расчета пенсии 
засчитываются в стаж такие социально значимые пе-
риоды жизни человека, как срочная служба в армии, 
уход за ребенком, ребенком-инвалидом, граждани-
ном старше 80 лет и ряд других. За эти периоды так-
же будут присваиваться особые годовые коэффици-
енты, если в эти периоды гражданин не работал. 

На что 
обратить внимание 

будущему 
пенсионеру?

Беседовала Дина Прокопова
Фото пресс-службы ОПФР России по СК

В настоящее время на различных 
площадках с участием профсоюзов, 
работодателей, экспертов и  обще-
ственных организаций обсуждает-
ся  новая  пенсионная формула, ко-
торая начнет действовать в России 
с 1 января 2015 года. 

Встречайте новую постоянную 
рубрику «Нотариальных вестей» – 
«Важно знать». В ней с помощью 
сотрудников краевого Отделения 
Пенсионного фонда России мы 
будем знакомиться со всем, 
что касается сферы вопросов 
пенсионного обеспечения и 
социальной политики.

• Участники ВОВ
• Инвалиды ВОВ
• Члены семей участников ВОВ, семей погибших 
во время ВОВ 
• Последний военный призыв ВОВ
• Жители блокадного Ленинграда
• Труженики тыла
• Ветераны и инвалиды боевых действий

Развитие социальной сферы, внимательное от-
ношение к малозащищенным социальным катего-
риям населения глава региона Владимир Владими-
ров всегда называл одними из приоритетов в своей 
работе:

– Около 12 процентов жителей края имеют дохо-
ды ниже прожиточного уровня. Каждый третий рас-
считывает только на государственные социальные 
пособия. В такой ситуации нужно ставить вопрос о 
дополнительной поддержке таких людей.

По мнению руководителя Ставропольского края, 
в поддержке сегодня особенно нуждаются вете-
раны Великой Отечественной войны и боевых дей-
ствий в «горячих точках», труженики тыла, «дети 
войны», многодетные семьи, семьи с детьми-ин-
валидами и многие другие. Владимиров высказал 
идею, что реальной поддержкой им могла бы стать 
социальная дисконтная карта. Эта карта давала бы 
ее владельцу возможность получать скидки в круп-
ных магазинах, торговых сетях, аптеках края – и 
экономить!

Владимир Владимиров выступил с социальной 
инициативой, а откликнулась на нее Ставрополь-

Ставрополью – «Забота»!
По инициативе Владимира Владимирова в Ставропольском крае 
стартует новый социальный проект.

ская краевая общественная организация «Здоро-
вое Ставрополье». Ее лидер, Николай Новопашин, 
депутат Думы Ставропольского края (фракция 
«Единая Россия»), поддержал идею Владимирова. 
Карта получила теплое название «Забота».

– Нам пришлась по душе такая значимая иници-
атива, ведь «Забота», – это не просто скидки, это, 
прежде всего, внимательное отношение к людям, к 
нашим землякам! – отметил Новопашин. – Мы обра-
тились к представителям сферы торговли, а также 
в краевое Министерство труда и социальной защи-
ты населения. Социально-ответственные предпри-
ниматели Ставрополья включились в наш проект и 
предоставили скидки по этой карте, а сотрудники 
министерства помогли определить категории граж-
дан, которые более всего нуждаются в помощи. 

Размер экономии по карте «Забота» составит от 
двух до десяти процентов в зависимости от магази-
на и ассортимента приобретаемых товаров. Скидка 
будет распространяться на продукты питания, хо-
зяйственные товары, стройматериалы, одежду, ле-
карства и многие другие товары и услуги. 

Пилотным городом, где на старте проекта будет 

распространяться «Забота», стал краевой центр. 
Здесь будет распространено около 10 000 таких 
карт. В дальнейшем планируется расширить дей-
ствие социального проекта и на другие города и 
районы Ставропольского края, а также на большие 
категории граждан, в частности – на всех пенсио-
неров.

– Я рад, что инициатива получила воплощение. 
Карта «Забота» – очень своевременный проект, 
который позволит людям получать реальную под-
держку! И самое главное, нам есть куда двигаться и 
развиваться, – подчеркнул Владимир Владимиров. 
– Думаю, что в будущем партнерами социального 
проекта станут еще больше ответственных пред-
принимателей, и появится возможность расширить 
варианты поддержки наших земляков! 

Текст Андрея Соколова
Фото пресс-службы губернатора 
Ставропольского края 
и организации «Здоровое Ставрополье»

• Члены семей погибших ветеранов боевых дей-
ствий

• Бывшие несовершеннолетние узники концлагерей

• Жертвы политических репрессий

• Многодетные семьи

• Семьи, имеющие детей-инвалидов

• Граждане, подвергшиеся воздействию радиации

Категории граждан, которые получат социальную дисконтную карту «Забота»:

Такая форма, как методсовет, используется обе-
ими структурами не первый год, являясь весьма ре-
зультативной. В состоявшемся заседании приняли 
участие члены правления НПСК, нотариусы Ставро-
польского края, сотрудники аппарата нотариальной 
палаты края, а также руководство и специалисты 
СКБ ОАО «Сбербанк России».

– С 2010 года наши структуры ведут работу в 
русле взаимодействия, – отметила советник пре-
зидента НПСК по правовым вопросам Анна Некра-
сова. – И это привело к конкретным достижениям 
в сотрудничестве, результаты которого важны для 
граждан. Так, в 2011 году нотариусы края пер-
выми в России приняли участие в эксперименте 
по электронному документообороту между нота-
риусом и банком в сфере обмена информацией о 
счетах по вкладам умерших (когда наследнику не 
надо обращаться в банк, собирать всю информа-
цию о вкладах). Достаточно обратиться к нотари-
усу, который в электронном виде сделает запрос 
в банк и получит верную и полную информацию. 
Эксперимент прошел успешно, и сегодня опыт 
Ставрополья переняла вся Россия. Наш край, кста-
ти, удерживает первое место в развитии этого на-

Встречи методические, 
результаты ощутимые

Практические вопросы сотрудниче-
ства нотариата и Сбербанка России 
обсудили на методическом совете 
Северо-Кавказского банка СБ РФ и 
нотариальной палаты Ставрополь-
ского края.

правления взаимодействия, а методсовет на заре 
сотрудничества и сейчас – действенная форма 
работы, позволяющая своевременно и профессио-
нально решать все возникающие у нотариата и у 
банка вопросы.  

Открыл встречу заместитель председателя Се-
веро-Кавказского банка ОАО «Сбербанк России» 
Сергей Рогачев. Он отметил, что руководством бан-
ка приветствуется сотрудничество с нотариатом, 
который является важнейшим и постоянно разви-
вающимся институтом, способствующим станов-
лению правового государства и цивилизованному 
развитию общества.  

– Ранее принятые методическим советом реко-
мендации полностью разрешили имеющиеся во-
просы, возникшие при взаимодействии учреждений 
нашего банка с нотариусами Ставропольского края, 
– добавил Сергей Юрьевич, поблагодарив собрав-
шихся и выразив надежду на то, что и в последую-
щем такая совместная деятельность двух структур 
приведет к положительным результатам.   

Далее в формате «круглого стола» прошло об-
суждение ряда вопросов: обмен информацией о 
составе наследников должника и его имуществе, о 

правовом механизме продления срока аренды ин-
дивидуального банковского сейфа, определении 
сроков действия договора доверительного управ-
ления наследственным имуществом и других.

Среди поднятых тем рассматривалась и кон-
структивно обсуждалась необходимость корректи-
ровки текстов запросов, направляемых нотариуса-
ми Ставропольского края в банк в рамках ведения 
наследственных дел. 

– Внесение таких изменений будет способство-
вать улучшению качества ответов, предоставляе-
мых ПЦП ЦСКО «Черноземье» Сбербанка России, – 
подчеркнул главный специалист правового отдела 
НПСК Олег Белогаев. – Это поможет избегать кон-
фликтных ситуаций с гражданами при оформлении 
наследственных прав на денежные средства насле-
додателей, находящиеся на брокерских счетах, а 
также на невыплаченные по ценным бумагам диви-
денды. А в целом практика проведения таких мето-
дических встреч убирает все возникающие препоны 
в действии цепочки «гражданин – нотариус – банк», 
сокращая время приема и делая визит к нотариу-
су комфортным и максимально гарантированным с 
правовой стороны. 

Текст Геннадия Сенцова     Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края 

« »
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21 год. Таков возраст нотариальной палаты Ставропольского края. 3 июня профессиональное сообщество нотариусов отметило очередную 
годовщину с момента создания НПСК. Редакция «Нотариальных вестей» поздравляет всех, кто относит себя к дружному и сплоченному 
институту краевого нотариата. 

коллектива нотариата Ставрополья сегодня в глазах 
жителей и власти края наше нотариальное сообще-
ство – уважаемая и деятельная структура.

Такое отношение формировалось не в одноча-
сье. В прошедшие годы своевременно и успешно 
решались социальные и государственные задачи, 
стоявшие перед нотариатом. Мы были активны и от-
крыты, отзывчивы и искренни к людям, как в свете 
благотворительности, так и в оказании бесплатной 
юридической помощи, многом другом.

Знаково и наше отношение к истории, к памяти 
ушедших коллег, к старшим поколениям ветеранов 

ЕДИНСТВО ЦЕЛЕЙ

ЗА ГОДОМ ГОД

Что желают в наступившую годовщину коллеги 
палате и друг другу, и какие даты 21-летней исто-
рии, кроме, конечно, даты рождения небюджетно-
го нотариата Ставрополья, они считают главными и 
важными, узнаем ниже.

Главные даты в жизни нотариата
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Надежда Ковтуненко, ветеран нотари-
ата НПСК:

– Крута была судьба нотариата. И горечь, и 
досада – было все. Но пережили, перестрада-
ли, перенесли. Правда, многие нотариусы ушли в 
бесконечность, и очень жаль, что мы потеряли их. 
Вечная им память и вечный покой! Очень грустно, 
что они не видят произошедших перемен. 

Я горжусь успехами современного нотариа-
та Ставрополья, который идет верным курсом со 
своим капитаном, всеми уважаемым Николаем 
Ивановичем Кашуриным. Мы должны быть еще 
сплоченнее и сильнее духом, быть верными в от-
ношении однажды избранной дороги – профес-
сии. Мы в чистых водах и дарим людям добро, 
внимание, свои знания, уважение. 

Родилась наша нотариальная палата 
21 год тому назад, в эпоху перемен.
Судьба ее событиями богата, 
Успех развития за годы – несомненен! 
Ставропольский офис НПСК – 
Самый лучший и красивый офис. 
Привыкать пора к эстетике труда. 
Ведь нотариус весьма серьезный профи, 
Людям важен он и нужен был всегда!

Об истории мы забывать не вправе:
Захожу в музей, прекрасное любя, 
И Георгий Константинович сам – Праве
Всех встречает в кабинете у себя.
На входящих смотрит благосклонно, 
До чего же удивительно – слов нет!..
И здороваюсь я с ним весьма смущенно,
Будто жду я от него какой совет.

…Сколько лет прошло и зим с тобою вместе,
Жизнь моя, судьба моя – нотариат,
Ты профессия моя высокой чести,
Ты одна из самых главных мне наград!

Николай Кашурин, президент НПСК:
– 21 год – это время многозначное. По меркам 

человеческой жизни – это  молодость и пора рас-
цвета сил, когда ясен выбранный путь, четко видны 
перспективы, понятны цели и задачи. В отношении 
же историческом – это небольшой по протяженно-
сти этап, ступень становления, шаг в пути.

Мы всегда считали, что нотариальная палата 
Ставропольского края лучшая фактически, и доказа-
ли это победой в конкурсе ФНП «Лучшая нотариаль-
ная палата», подтвердив наши уровень и статус. Вы-
ход на позицию лидера был титанически трудоемким 
для каждого члена палаты и сотрудника аппарата. 
Но приложенные усилия дали несомненный резуль-
тат: за счет ответственной многолетней работы всего 

Полосу подготовила Елена Гончарова
Фото Евгения Живолупа

Наталья Фатина, вице-президент 
НПСК:

– Конечно, двадцать один год – молодой воз-
раст! Только ведь молодость определяется не 
годами. Мы молоды, пока развиваемся и растем.

У нас есть традиции, у нас налажена чет-
кая работа по всем направлениям, есть успехи 
и есть идеалы. Останавливаться мы не наме-
рены. Однако существуют такие естественные 
в жизни процессы, к числу которых относится 
и смена кадров. 

В течение последних нескольких лет за-
метно изменился состав нотариального сооб-
щества края: тех, кто создавал и налаживал 
сегодняшний «механизм» работы нотариата, 
сменили молодые коллеги. И это обстоятель-
ство, с одной стороны, ставит очередную и 
очень важную задачу – передать вырабо-
танные взгляды, традиции, методы, а с дру-

Зинаида Рубанова, председатель Совета ветера-
нов НПСК:

– Главные даты… Не знаю, как и ответить, ведь каждый 
день для нас имел смысл, был вкладом в укрепление и раз-
витие небюджетного нотариата края. Но если конкретнее, 
наверное, был важен переезд в первый офис НПСК. Очень 
много значили для нас проведенные на Ставрополье между-
народные семинары нотариата – швейцарско-российский и 
французско-российский. Тогда и президентом палаты Нико-
лаем Ивановичем Кашуриным, и всем нашим сообществом 
была проведена большая работа, и ее результат порадовал. 

Не могу обойти стороной и наше участие в конгрессе Междуна-
родного союза нотариата в Марокко. Я впервые в жизни побывала на 
таком торжестве, ощутила масштабность и силу нотариата всего мира.

Датой, которую невозможно забыть, горькой и скорбной, 
при воспоминании о которой всегда плачу, стала дата гибели 
Анатолия Ивановича Тихенко. 

Лариса Кудрявцева, председатель комиссии профессио-
нальной чести нотариусов:

– О важных датах в нашей истории можно говорить долго. 
Одно только то, что НПСК признана лучшей нотариальной палатой 
в России, указывает на многое. Но я лично никогда не забуду день 
4 декабря 1995 года. Это был мой День рождения, но главное – 
этот день стал началом моей профессиональной деятельности в 
системе небюджетного нотариата края. 

Вы не представляете, как много это для меня значило! Можно 
ли было сравнить это со временем работы государственным нота-
риусом, когда с 1993 года государственные нотариусы оказались 
в изоляции, без поддержки министерства юстиции, без средств к 
существованию. А в НПСК я сразу же почувствовала силу и мощь 
нового коллектива, поняла, что оказалась в сообществе целе-
устремленных, честных и ответственных людей, которые готовы 
служить согражданам и закону, не жалея себя, не считаясь с лич-
ными интересами. И с той поры я активна, востребована и счаст-
лива. Горжусь коллективом, в котором работаю, и желаю нотариа-
ту Ставрополья долгих и результативных лет деятельности! 

Борис Коваленко, член Совета молодых 
нотариусов НПСК:

– Думаю, одной из главных дат, определивших 
развитие нотариата Ставрополья, стало избрание 
президентом нотариальной палаты Ставропольско-
го края Николая Ивановича Кашурина. В ряд важ-
ных событий поставлю и образование Совета вете-
ранов НПСК, что позволило опытным и уважаемым 
нотариусам, даже сложив полномочия, оставаться 
в строю, быть нужными, жить деятельно, помогать 
молодым. А создание краевого Совета молодых но-
тариусов дало возможность каждому, кто начинает 
путь в профессию, идти не в одиночку, чувствовать 
поддержку и помощь старшего поколения, друже-
ское участие коллег, проявлять себя, быть инициа-
тивным и деятельным. Во взаимодействии советов 
большой потенциал, и его надо использовать.

нотариата – самое уважительное. Мы внимательны 
к молодым нотариусам и студентам: на протяжении 
полутора десятков лет НПСК выплачивает стипен-
дии, трудоустраивает выпускников юридических фа-
культетов. Если бы каждое министерство и ведом-
ство делали так же –  проблема с молодыми кадрами 
была бы решена. Но я таких примеров не знаю…

Важно все: и то, что мы поддерживаем изда-
тельство наших двух газет, и они становятся со-
держательнее и ярче, как и наши дела. Какой бы 
области деятельности мы не коснулись, можно ска-
зать главное: будем приумножать успехи, сохра-
нять наше единство, беречь и развивать традиции 
небюджетного нотариата края и России. А без этих 
компонентов быть лучшими невозможно.

Для человека – четверть жизни,
а для палаты – шаг в пути…

Ольга Лысенко, член Совета ве-
теранов НПСК:

– Одна из главных вех в истории НПСК, 
безусловно – избрание президентом па-
латы Николая Ивановича Кашурина. Это 
определило все дальнейшее развитие на-
шего сообщества.

Важной датой считаю День рождения 
дома палаты, когда у Ставропольского 
нотариата появился первый офис. И мно-
го других дат, таких как учреждение сти-
пендии имени Анатолия Ивановича Тихен-
ко, создание Совета ветеранов и Совета 
молодых нотариусов. Но, конечно, среди 
праздничных и торжественных были еще и 
другие даты – траурные, которые отнима-
ли у нас коллег. Об этом нельзя забывать. 

гой стороны, обнадеживает: мы надеемся на 
целеустремленность и активность молодых, 
ждем свежих идей, нестандартного подхода и 
креативных решений. 

Сейчас требуются взаимный интерес и со-
вместное участие в процессе и работающих 
«старших» нотариусов, и ушедших на пенсию 
ветеранов, и молодых коллег. Члены Совета 
ветеранов и Совет молодых нотариусов долж-
ны работать в полном взаимодействии со всем 
остальным сообществом, иначе – раскол, утра-
та достигнутых позиций. Пусть любое задуман-
ное мероприятие носит объединяющий смысл, 
будучи предназначено для всего сообщества. 
Никому не нужны формальные планы работы, 
«зарабатывание баллов» для своей комиссии 
или Совета. Нужно больше дел и проектов, в 
которых могут и будут с интересом участвовать 
все. Нужно прилагать больше усилий в работе 

органов палаты. Нужно больше объединяющих 
идей. И самыми инициативными в этом мы на-
деемся видеть молодежь.

И о главных моментах в нашей общей исто-
рии для меня. 

Для любого государственного нотариуса 
переход в свое время в небюджетный нота-
риат однозначно был революционным. Это все 
скажут, и этот день один из главных у каждого 
из нас. А из событий моего 21-летнего пути в 
НПСК чего-то одного судьбоносного выделить 
не могу. По влиянию на мое профессиональное 
и личностное формирование для меня ярки не-
малое количество неординарных, интеллекту-
альных, творческих, чем-то особенных людей, с 
которыми свела профессия, и наши серьезные 
и не очень серьезные «забавы» (фестивали, но-
тариальные олимпиады, издание газет, Школа 
журналистики и Школа танца).

В состав Общественного совета вошел пред-
седатель Общественной палаты Ставропольского 
края, президент нотариальной палаты СК и предсе-
датель регионального отделения Ассоциации юри-
стов России Николай Кашурин.

Заседание прошло под председательством полно-
мочного представителя Президента Российской Фе-
дерации в СКФО Сергея Меликова. Он отметил, что 
успехи первого созыва Совета очевидны, работа его 
участников достойна самых высоких слов благодар-
ности. Но теперь формат деятельности этого инсти-
тута, уже три года объединяющего общественников 
из регионов Кавказа и руководителей федеральных 

институтов гражданского общества, несколько изме-
нится. В наибольшей степени Совет будет выполнять 
экспертную функцию, обеспечивая власть полной и 
непредвзятой информацией о ситуации на местах. 

Среди приоритетных направлений работы ново-
го созыва выделены вопросы защиты прав челове-
ка, гармонизации межэтнических и межконфесси-
ональных отношений, обеспечения эффективности 
и прозрачности органов власти. В ходе заседания 
прозвучали выступления заместителя полномочно-
го представителя Президента России в СКФО Миха-
ила Ведерникова, руководителя движения «Наша 
Осетия» Владимира Лагкуева и других. 

Участники заседания приняли новую редакцию 
положения о Совете, утвердили количество и состав 
его постоянных комиссий. Также были сформирова-
ны президиум Общественного совета и Совет старей-
шин округа, составленный из семи самых авторитет-
ных членов Совета, представляющих субъекты СКФО.

Николай Кашурин возглавил комиссию по во-
просам соблюдения законности и правопорядка 
и вошел в состав Совета старейшин и президиум 
окружного Общественного совета.

–  Одними из центральных для решения мы ви-
дим вопросы патриотического воспитания и право-
вого просвещения, работы с молодежью, заботы 

о нуждах малообеспеченных слоев населения и 
старшем поколении, – сказал Николай Иванович. 
– Отчасти будем решать их и силами комиссии по 
вопросам соблюдения законности и правопорядка, 
главным принципом которой вижу обеспечение не-
укоснительного соблюдения закона на всей терри-
тории округа. В этом ключе будем сотрудничать со 
всеми отделениями Ассоциации юристов России в 
нашем округе и с представителями нотариального 
сообщества СКФО. Юристы – проповедники соблю-
дения законности, и какую бы сферу деятельности 
мы ни брали в пример, она невозможна без право-
вого сопровождения. 

Николай Кашурин – в новом созыве Общественного совета СКФО
В Пятигорске состоялось первое заседание нового созыва Общественного совета Северо-Кавказского федерального округа. 

Текст Максима Ермоленко
При подготовке использованы материалы портала 
http://www.skfo.ru
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В ДОБРЫЙ ПУТЬ!

РАБОЧИЕ БУДНИ

Заветные синие, а иной раз и красные коленко-
ровые свидетельства о высшем образовании моло-
дым юристам вручали в торжественной обстановке.

Директор института, член Совета Ставрополь-
ского регионального отделения Ассоциации юри-
стов России Дмитрий Смирнов, открывая тор-
жественное мероприятие, обратился к молодым 
юристам, поздравив всех, кто достойно выдержал 
итоговые испытания. Дмитрий Анатольевич по-
желал ребятам не терять связь с однокурсниками, 
потому что в профессии юриста важны общение и 

Юная смена, 
достойная смена 

ГОРИЗОНТЫ РОСТА

ЗНАНИЯ – СИЛА!ВЕРШИНА

Пока вопрос в разработке, можно сказать, что 
предположительно, в состав кафедры войдут нота-
риусы, сотрудники нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, преподаватели кафедры гражданского 
права и процесса Юридического института, а сотруд-
ничество нотариальной палаты Ставропольского края 
и юридического института в рамках работы кафедры 
будет способствовать более тесной интеграции об-
разования, науки и нотариальной деятельности. Это 
должно повысить качество подготовки специалистов 
с высшим образованием. 

Как выяснилось, создание общественной кафе-
дры нотариата предусмотрено Программой развития 
Юридического института на 2013 – 2015 годы. Про-
грамма была принята Ученым советом Юридического 
института.

– Мы полагаем, что общественная кафедра но-
тариата станет инновационно-экспериментальной 
площадкой по подготовке специалистов в области 
частного права, – прокомментировал директор ЮИ 
СКФУ профессор Дмитрий Смирнов. – Образователь-
ный процесс с ее появлением будет выстраиваться по 
принципу мастер-классов, кейс-стади и других со-
временных достижений дидактики высшей школы. 
Это создаст условия для диалога между студентами 
и сотрудниками системы нотариата Ставропольского 
края, и тем самым максимально приблизит теорети-
ческое обучение к практике.

Цели, которые изначально ставятся идеологами 
этого проекта – обеспечение прямого участия пред-
ставителей нотариата в образовательной деятельно-
сти института с помощью вовлечения и эффективного 
использования в учебном процессе интеллектуаль-
ных ресурсов практических работников, и реализация 
на этой основе принципов опережающего образова-
ния; проведение научных исследований и разрабо-
ток в области нотариального права для дальнейшего 
использования их результатов в учебном процессе и 
правоприменительной практике и другое.

Замечательно и то, что параллельно концепции 
создания такой кафедры, инициированной ЮИ СКФУ, 

И кафедра, и курсы
Директорат Юридического института Северо-Кавказского федерального уни-
верситета обратился к президенту нотариальной палаты Ставропольского края, 
заслуженному юристу РФ Николаю Кашурину с просьбой рассмотреть вопрос о 
возможности создания при НПСК общественной кафедры нотариата.

P.S.: Как прокомментировал этот вопрос пре-
зидент НПСК Николай Кашурин, решением 
Правления нотариальной палаты было поддер-
жано создание общественной кафедры нотариата 
и проведение курсов повышения квалификации 
для работников органов нотариата Ставрополь-
ского края. После заключения необходимых для 
реализации этих проектов договоров и кафедра, 
и курсы будут организованы и приступят к работе. 

И в очередной раз свершилось: в этом году 239 специалистов, вы-
пускников Юридического института Северо-Кавказского федераль-
ного университета получили дипломы об окончании вуза.  

обмен опытом, а также пожелал не забывать о го-
дах учебы и победах, которых было немало в жизни 
студентов-юристов СКФУ. 

С особым отношением слушали молодые юристы 
слова напутствия, произнесенные в этот день пред-
седателем регионального отделения АЮР, прези-
дентом нотариальной палаты Ставропольского 

края, заслуженным юристом РФ Николаем Кашури-
ным. Ребятам посчастливилось получить дипломы 
из рук этого уважаемого в крае и стране юриста.

Николай Иванович рассказал и о многолетней 
доброй традиции сотрудничества, которая связы-
вает университет, нотариат Ставрополья и регио-
нальное отделение АЮР. 

– Молодым специалистам с нашей стороны всег-
да оказывается повышенное внимание, таланты и 
активисты каждого года обучения становятся из-
вестны и заметны по результатам конкурсов НПСК 

на лучшую научную и дипломную 
работу, награждение стипендией 
имени А.И. Тихенко. Со студенче-
ской скамьи ребята вовлечены в 
работу Совета молодых юристов 
Ставрополья, участвуют в рабо-
те Корпуса «За чистые выборы», 
других молодежных движениях 
Ассоциации юристов, – сказал 
Николай Кашурин. – А лучшие из 
лучших, и это тоже традицион-
но, трудоустраиваются в системе 
нотариата, получая возможность 
проявлять свой потенциал и да-
лее.

В заключение Николай Ивано-
вич добавил, что и в этот раз для 
молодого юриста есть вакансия в 
нотариальной палате края.  

Немало добрых слов услышали выпускники и от 
своих педагогов. Многие студенты уже знают, куда 
пойдут работать, другим остается немного време-
ни на размышление. Учеба завершена, а путевка в 
жизнь – диплом – у каждого в руках. Пора решать, 
кто ты. 

Текст Анастасии Федоровой   
Фото с официального сайта СКФУ

На первом заседании Правления были решены не-
обходимые для дальнейшей слаженной работы нотари-
ата края организационные вопросы – избран, а точнее, 
переизбран вице-президент (им вновь стала уважаемая 
сообществом Наталья Фатина), произошло закрепление 
нотариальных округов за членами Правления, были ут-
верждены составы и положения комиссий.

Надо отметить, в Правлении НПСК, члены которого 
выбирались на отчетно-выборном собрании, изменения 
произошли небольшие. Так же, как и в предыдущие 
годы, членами Правления избраны Ирина Аршинова, 
Людмила Ващенко, Лариса Кудрявцева, Вера Малыше-
ва, Наталья Павливская, Наталья Фатина, Лариса Хау-
стова и Лариса Шаповалова. Новыми в этом отношении 
стали кандидатуры Елены Глазуновой и молодого но-
тариуса Вячеслава Петкевича.

К привычным и работающим на протяжении всей 
деятельности НПСК комиссиям палаты – по методиче-
ской работе, профессиональной чести нотариусов, вза-
имодействию со СМИ – добавилась еще одна, комиссия 
по социальной поддержке нотариусов. В ней под руко-
водством нотариуса Марины Лапшиной начали рабо-
тать ветераны нотариата НПСК Ольга Лысенко и Адель 
Коваленко, нотариус Елена Шамрай и член Совета мо-
лодых нотариусов Роман Чалченко.

Пополнился состав Совета ветеранов палаты. В 
ряды опытнейших влились Елена Алексеева и Людми-
ла Белова. 

После дислокации сил и начала очередного, на пя-
тилетку вперед, этапа работы Правления и комиссий, 
механизм НПСК заработал в полную мощь. 

С 2002 года, одной из первых и до сих пор 
немногих в стране, нотариальная палата Став-
ропольского края стала воплощать в жизнь этот 
проект. С той поры ежегодно на конкурсной пло-
щадке сходятся молодые научные кадры, инте-
ресующиеся историей и правоприменительной 
практикой нотариата. Это выпускники и аспиран-
ты высших юридических вузов края и юридиче-
ских факультетов вузов Ставропольского края. 

Нельзя не отметить интересный момент: 
ежегодно Правление НПСК разрабатывает и ут-
верждает темы конкурсных работ, предлагае-
мые нотариусами края. Это позволяет нотариату 
привлекать внимание студентов и молодых уче-
ных к тому, что важно сегодня. Зачастую кон-
курсанты берутся за освещение недостаточно 
изученных тем, представляющих определенную 
сложность в исследовании, и являющихся тем 
более значимыми для нотариата.

С темами конкурсных работ можно ознако-
миться на сайте палаты: 

http://not-palata-sk.ru
Успехов вам, конкурсанты! 

За несколько лет существования эта премия 
снискала особое отношение в среде профессиона-
лов права Ставропольского края. Вручаемая с 2010 
года, сегодня она – свидетельство высокого при-
знания заслуг в сфере юриспруденции. А традици-
онные номинации премии – «Юридическая наука, 
образование и просвещение», «Правозащитная и 
правоохранительная деятельность», «За предан-
ность юридической профессии» и «Гражданский 
поступок» позволяют выделить и отметить работу 
юристов различных направлений и специализаций. 

– Стало доброй традицией каждый год рабо-
ты нашего отделения АЮР завершать празднова-
нием Дня юриста и церемонией вручения премии 
«Юрист года», – отметил председатель отделе-
ния, президент нотариальной палаты Ставро-
польского края, заслуженный юрист РФ Нико-
лай Кашурин. – Активное участие в этой работе 

Премия «Юрист года» – 2014 
ждет номинантов на Ставрополье

принимает и нотариат Ставрополья. С 2010 года 
НПСК поддерживает Ставропольское отделе-
ние Ассоциации в проведении церемонии вруче-
ния этой премии. Премия «Юрист года», на мой 
взгляд, это и акция признания заслуг высококва-
лифицированных юристов перед жителями края, 
и свидетельство консолидации юридического со-
общества нашего региона. 

За годы вручения премии ее лауреатами стали 
ведущие ученые и юристы-практики Ставрополь-
ского края. К премии могут быть представлены как 
отдельные кандидаты, соискатели, так и коллек-
тивы, организации высокопрофессиональных юри-
стов, внесшие особый вклад в укрепление законно-
сти и правопорядка в крае, защиту прав и законных 
интересов граждан, формирование правового госу-
дарства, развитие юридических наук, подготовку 
юридических кадров. 

Текст Степана Подлужного   Фото автора

Ставропольское ре-
гиональное отде-
ление Ассоциации 
юристов России объ-
явило о начале при-
ема документов для 
номинации на реги-
ональную премию 
«Юрист года».

Решения 
и свершения

Текст Максима Ермоленко

Приступил к работе новый состав 
Правления нотариальной палаты 
Ставропольского края. 

Текст Миланы Афанасьевой

Кому повезет 
в тринадцатом 

конкурсе?

А ведь именно таким по счету стал 
объявленный нотариальной пала-
той края открытый конкурс среди 
студентов и аспирантов высших 
юридических учебных заведений 
и юридических факультетов вузов 
Ставрополья на лучшую научную 
работу, посвященную вопросам 
развития нотариата как публич-
но-правового института.

Полосу подготовила Елена Гончарова
Фото Евгения Живолупа

аналогичная идея была продекларирована Мини-
стерством образования и науки РФ. Согласно Приказу 
от 14 августа 2013 года утвержден порядок создания 
профессиональными образовательными организа-
циями и образовательными организациями высшего 
образования кафедр и иных структурных подразде-
лений, обеспечивающих практическую подготовку 
учащихся на базе иных организаций, осуществляю-
щих деятельность по профилю соответствующей об-
разовательной программы.

Параллельно с этим директорат ЮИ СКФУ пред-
ложил нотариальной палате края организацию и 
проведение на базе кафедры гражданского права и 
процесса курсов повышения квалификации для ра-
ботников органов нотариата Ставропольского края.

– Кафедра гражданского права и процесса наше-
го университета может обеспечить высокий уровень 
качества юридического образования. Планируется и 
привлечение специалистов в области гражданского 
процесса и земельного права. Представляется воз-
можным включение в учебный план таких дисциплин, 
как «Русский язык и культура речи», «Психология 
делового общения», «Современные информацион-
ные технологии в профессиональной юридической 
деятельности», – пояснил Дмитрий Смирнов. – Севе-
ро-Кавказский федеральный университет обладает 
необходимой материально-технической базой для 
организации и проведения таких курсов, а стажерам, 
работникам нотариальных контор края, думаю, будет 
целесообразным повышать квалификацию в рамках 
подобных курсов. 

Текст Геннадия Сенцова
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ЗОЛОТЫЕ КАДРЫ ЮРИСПРУДЕНЦИИ

«Знаний много не бывает!»
Уточню: угадайте, как отмечает юбилей профес-

сор кафедры гражданского права и процесса Юри-
дического института Северо-Кавказского феде-
рального университета, доктор юридических наук 
Станислав Медведев? Заметный ученый, уважае-
мый учитель и наставник поколений юристов края 
собрал преподавателей, студентов и молодых уче-
ных за столом… За «круглым столом»!..

80 лет жизни, свыше полувека служения науке 
и педагогической деятельности Станислав Никола-
евич Медведев отметил «круглым столом» «Акту-
альные проблемы современной юридической науки 
и юридического образования». Организован он был 
силами Ставропольского регионального отделения 
Ассоциации юристов России, а также СКФУ и  кафе-
дры гражданского права и процесса его Юридиче-
ского института. Обсуждаемые вопросы были более 
чем насущными: выступающие мэтры юриспруден-
ции, доктора и кандидаты юридических наук гово-
рили о проблемах подготовки юристов, актуальных 
проблемах историко-юридической науки, о принципе 
добросовестности в гражданском законодательстве 
и многом другом. Сам юбиляр выступил по вопросу 
проблематики современной цивилистической науки.

…А время спустя, когда отшумели научные деба-
ты, мы встретились со Станиславом Николаевичем. 
У него дома, за чашкой чая говорили о том, что вол-
нует, о том, что важно и о том, что впереди.

Слова учат, а примеры вдохновляют
– Станислав Николаевич, всю жизнь Вы педагог, учи-

тель. Поделитесь секретами воспитания молодежи?
– Есть у римлян хорошая поговорка: «Слова учат, 

а примеры вдохновляют», – говорили они. Вот и мой 
принцип воспитания все эти годы неизменен: вести 
себя так, чтоб брали с тебя пример. Это понял давно 
и этому следую.

– А в Вашей жизни встретился тот, кто стал  
примером, ориентиром?

– Да. Это был Александр Иванович Кузнецов – 
прокурор города Южно-Сахалинска, где я работал 
после окончания института. Честность и порядоч-
ность, принципы и убеждения Александра Ивано-
вича я, тогда молодой следователь, брал в пример 
и пронес через годы. По сей день убежден: человек 
не имеет права называться человеком, если нару-
шает правила общежития между людьми, принцип 
справедливости в отношениях, если он подл или 
бесчестен, жесток, бездушен.

– У Вас большая библиотека. Какие любимые 
герои книг? Не они ли в молодости формировали 
характер?

– Авторитетные люди встречались в жизни. Из 
литературных персонажей я ни на кого не ориенти-
ровался. Павка Корчагин не увлекал меня, к приме-
ру. А литературу люблю, образы, герои и характеры, 
которые автор подметил среди рядом живущих и 
описал искрометно, – это для меня наслаждение. 
Любимая книга – гоголевские «Мертвые души». Го-
голь величайший писатель, подмечает людские по-
роки. А какой стиль написания увлекательный, ка-
кие перлы в словах героев! У Чичикова есть фраза, 
когда он с Маниловым разговаривает, и замечает: 
«Перед законом я немею». Или Собакевич рассуж-
дает о питании дворян: «У меня, когда свинина – 
всю свинью давай на стол!» Это же вечные персона-
жи, вневременная книга!

– Ваши корни – в Курской области. Небольшое село 
Волово, куда Вы и по сей день наведываетесь, Ваша 
малая родина. Помните, как Вас самого воспитывали?

– Это трудный вопрос. Я с детства и до семнадцати 
лет жил с тетей Клавой, маминой сестрой. Она воспи-
тывала меня и моих двоюродных сестер. Как воспиты-
вала? Пошалю – ругала, но не в системе постоянных 
нравоучений. Тетя не работала, была малограмотная, 
очень нас любила, всю жизнь посвятила нам. У нас в 
роду и по маминой, и по отцовской линии были инте-
ресные предки. Так, среди них был Дмитрий Иванович 
Писарев, тот самый, известный русский публицист, де-
мократ и революционер. Дядя говорил, что его мать 
(а моя бабушка) рассказывала об этом.

Прадед мой был ремесленник, красильщик из 
Тверской губернии, и в деревне нас называли Си-
нельниковы, хотя мы были Лепеньшины. Так вот по 
отцовской линии предки были крепостными у Голе-
нищева-Кутузова. 

– Как тесно связан Ваш род с историей России!..
– Да, как и все, впрочем. Только кто-то знает 

подробности, историю семьи, а кто-то нет. 

Угадайте, как отмечает юбилей профессор университета? Не торопитесь с ответом... 
У нас столько общего

– На кого больше похо-
жи, на маму или на отца?

– На мать похож. Унас-
ледовал склад характера, 
как у нее, иногда взрывной 
бываю, но чаще спокой-
ный. Еще она и я мало едим 
(она считает, в этом секрет 
долголетия, маме недав-
но исполнилось 102 года). 
Еще мы оба большие опти-
мисты.

От отца что взял, не 
знаю, трудно сказать, он 
был компанейский, любил 
рыбалку, жизнь его про-
ходила в разъездах, ча-

стых командировках. Очень аккуратный всегда был, 
с иголочки.

Вот интересно: родителей не видел до совершенно-
летия, а вырос похожим на маму. Помню, когда за мной 
приехали на Сахалин забирать, я очень волновался. 
Где-то спрятался, тетя Клава отыскала меня, подошла, 
пошли с ней, познакомился с родителями и младшей 
сестрой Галиной, которую я до тех пор не знал совсем.

Я семь классов закончил в Воловской школе, 
а потом в уже послевоенное время на Сахалине прош-
ли остальные школьные годы и обучение в институте. 

– Выбирали специальность обдуманно? Хотели 
быть профессором?

– Что профессором буду, не предполагал, конеч-
но. Но хотел быть точно и осознанно юристом, и ког-
да выбрал юридическую специальность, никто не 
советовал иного и не препятствовал. Думаю, любую 
профессию, выбранную мной, одобрили бы.

Быть индивидуумами, 
но не индивидуалистами

– Станислав Николаевич, Россия переживает 
непростой внешнеполитический период. Но имен-

но сейчас, что логически объяснимо, мы 
наблюдаем волну патриотизма в нашей 
стране. Как Вы к этому относитесь?

– Это замечательно, что патриотиче-
ский настрой россиян возрождается и 
крепнет. Обратимся к истории: у русско-
го народа индивидуализм изначально не 
был развит. Жили общинами, а частная 
собственность, основанная на индивиду-
ализме, не была укоренена. 

Нынешнее время, мне кажется, и на волне па-
триотизма в том числе, даст нашей стране деся-
тилетия отсутствовавшую национальную идею – 
создание великой России, мощного защищенного 
государства, на которое напасть никому не пришло 
бы в голову. И ведь не так давно, семь десятилетий 
назад мы показали, на что способны. Правда, доро-
гой ценой это далось и не сразу. 

– В войну Вы были мальчишкой?
– Да, и наше село немцы дважды оккупирова-

ли. И оба раза я видел состояние их армии. Если до 
1943 года это была одна армия – хорошо экипиро-
ванная, технически оснащенная, на танках, меха-
низированная (а наши солдаты пушки и небогатую 
технику проталкивали сами, по колено в грязи), то 
после Сталинградской битвы мы наоборот увидели 
русские танки, армию в белых полушубках, утеплен-
ную, в другом состоянии. И тогда же запомнился 
мне часовой немецкий, около колодца дежурив-
ший: соломенные боты, одет абы как…

– День Победы помните?
– 9 мая 1945 года не забуду никогда. Рано-рано 

утром постучала в окно соседка: «Война закончи-
лась!». Хорошее настроение было у всех в этот день, 
повсюду суета, радость, веселье, смех, праздник! Еще 
бы, такая долгожданная и такая дорогая победа.

– Что для Вас значит слово «родное»?
– А вот посмотрите вокруг. Даже по живопи-

си, которую я выбирал в разные годы, увидите: это 
ставропольские степи, наша весна, разнотравье лу-
гов, вот боярышник, шалфей. Это маки. Это и есть 
родное. А вот я был в своей деревне. Попросил на-
писать хату, в которой вырос. Видите, вот она: де-
ревянная, штукатуренная, беленая. Была у нее со-
ломенная крыша, а теперь там шифер. Родной дом 
со мной теперь всегда.

Поучать – дело никчемное
– Если бы Вы не стали юристом, какую профес-

сию выбрали?
– Стал бы переводчиком литературы. Переводил 

бы Альберто Моравиа, мне нравятся его рассказы, 
даже что-то переводил для себя. Ремарка «Время 
жить, время умирать» перевел бы.

– Сколько языков Вы знаете?
– Да ни одного: вот словарь беру и читаю 

по-немецки, по-испански, по-итальянски (они близ-
ки эти языки). И началось это в 1957 году, когда в 
Москве был фестиваль молодежи. Я тогда в столице 
учился. Бывало, выйдем на улицы гулять, навстре-
чу иностранцы, говорят что-то, а ты ничего не по-
нимаешь. Захотелось преодолеть языковой барьер. 
С той поры читаю на разных языках. Пока писал кан-
дидатскую диссертацию (а темой ее было право Ар-
гентины), выучил испанский язык. Потом так немец-
кий, французский, итальянский. Но вот разговорной 
речью владею слабо.

– Но ведь кроме истории государства и права, 
Вы преподаете латинский язык?

– Да, и его знаю хорошо, ведь он лежит в основе 
французского, итальянского, испанского, молдав-
ского, английского даже. Читал как-то: из 20 тысяч 
наиболее употребительных слов английского языка 
11 тысяч имеют латинскую основу.

Я привожу пример студентам: римский юрист 
Павел дал определение узуфрукта (право поль-
зования чужой вещью), из феодальных кодексов 
это понятие перекочевало в буржуазные. Зная это 
определение Павла, и не зная английского языка, 
открываешь статьи по этой категории и начинаешь 
переводить, ведь видишь много общего в словах. 

По мне лучше преодолевать трудности, чем полу-
чать все просто так. «Per aspera ad astra», – говори-
ли древние – «Через тернии – к звездам!». Я замечал, 
могу взять книгу и, зная плохо язык, читать долго и 
трудно, а потом вдруг втягиваешься, увлекаешься и 
вырабатывается условный рефлекс радости познания.

– Что лучше – учиться или учить?
– О, это обоюдный процесс, невозможно разделить 

зачастую, кто – учитель или ученик кого больше учит…
– А сколько поучения в учении?
– Учить надо, а поучать – дело никчемное.
– Каковы Ваши мечты как профессора?
– Есть у меня аспирант-испанец, он плохо знает 

русский язык, а я испанское право, мы подготовили с 
ним статью на русском по теме «Кодификация испан-
ского права». А еще я подготовил статью «Договор 
купли-продажи в испанском праве», начал писать мо-
нографию «Введение в испанское гражданское пра-
во», так и развиваю тему, которая для меня интересна.

– Где бы хотели родиться и жить, будь такая 
возможность?

– Родиться и жить здесь, в России. А вот выез-
жать – в Испанию, конечно, в первую очередь.

Магия любви и мудрость жизни
– Как считаете, профессора в роду Медведевых 

будут? 
– Надежда на внука. Неглупый парень, учится 

хорошо. Хочу, чтоб основы языков знал, английский, 
испанский, немецкий. Вообще, чтоб был разносто-
ронне развит, открыт миру вокруг. Сейчас много 
возможностей для таких ребят. 

– Вы прожили очень счастливую жизнь с супру-
гой Лидией Викторовной. Как познакомились?

– Мы с ней ровесники, обоим по 21 году было. 
1955 год. Я приехал первый раз на каникулы в де-
ревню свою. Отдохнул, ехать обратно пора. На же-
лезнодорожной станции подходит девушка одна и 
просит: «Кошелок столько, Вы мне поможете в Мо-
скве их донести до дома». Помог, конечно. И адрес 
на всякий случай записал. А через некоторое время 
с приятелями пошли проведать землячку. А она и 
Лидия моя жили в одной комнате. Была это любовь 
с первого взгляда или нет – а только понравилась 
она мне сразу, и спустя год мы поженились. Магия 
любви, не иначе: всю жизнь жили счастливо, и мне 
горько, что ее нет сейчас рядом.  

А чтоб одной деталью пояснить, какая она была, 
расскажу такую историю. Я сдал кандидатские эк-
замены и хотел поступить в годичную аспирантуру. 
Решить вопрос пошел к проректору Андрею Михай-
ловичу Васильеву. Лида – со мной. Встретили его, 
он спрашивает: «А кто у тебя научный руководи-
тель?». А она вперед выходит: «Я у него научный 
руководитель!..». В аспирантуру я поступил.

– Какой у Вас был самый счастливый период 
жизни?

– Молодость, конечно. 
– А когда она заканчивается?
– Никогда.
– Так Вы счастливы по сей день?! А о чем меч-

таете для души?
– Мечтаю проехать по литературным заповедни-

кам: местам Шолохова, Бунина, Чехова, Тургенева, 
Толстого, Есенина…

– Есть ощущение, что чем больше узнаете, 
тем меньше знаете?

– Есть, ведь знаний много не бывает: я вечный 
учитель и вечный же ученик. 

ВАЖНОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ:

Мама профессора Медведева – Анна Георгиевна Ле-
пеньшина живет в краевом центре с той самой Галиной, 
младшей сестрой Станислава Николаевича. Позитивный 
настрой, доброта и открытость Анны Георгиевны заметны, 
как только переступишь порог милой и уютной квартиры в 
одной из ставропольских пятиэтажек. 
Судьба не щадила эту отзывчивую интеллигентную жен-
щину, как и ее ровесников. В тяжелые годы войны Анна 
Лепеньшина работала старшей операционной сестрой 
краевого эвакогоспиталя для инвалидов Отечественной 
войны в городе Хабаровске. И потом – десятилетия на по-
сту, профессии не изменяла.
– Старалась работать хорошо, – вспоминает она. 
– Да не хорошо, а отлично, – добавляет Галина Николаевна. – 
На нее равнялись: всегда все стерильно, чисто. В госпитале 
у бойцов, прооперированных после боевых ранений, нагно-
ений нет. А трудиться приходилось без сна и отдыха. 
– Что помогало Вам справляться с трудностями тогда? – 
спрашиваю Анну Георгиевну. 
– Что? Да я и помогала сама себе, – слышу простой только 
на первый взгляд и истинный по сути своей ответ.
– А в чем секрет Вашего долголетия?
– Что-что?! –  моя собеседница, кажется, немного рас-
сержена. 
– Вам сто два года, так много пережили… – неуверенно 
продолжаю я.
– Какие сто два года, Вы о чем? Я молодая, мне восемь-
десят лет! – сказала, как отрезала. Вот так.
Ну а потом мы, мирно общаясь, пьем чай и листаем се-
мейные альбомы, а беседа движется далее…

Текст Елена Гончарова 
Фото автора

«В этом доме прошло мое детство». Станислав Медведев

Жизнь поколений – в семейном альбоме

Справа налево: Анна Георгиевна Лепеньшина 
с дочерью Галиной
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NOTA BENE! ОРИЕНТИР

«Nota bene!», что значит «Обрати внимание!». Так называется 
постоянная рубрика, призванная помочь разобраться 
в изменениях законодательства, получить верное толкование 
того или иного раздела или статьи из уст профессионала.

Текст Галины Немчиновой, специалиста I категории правового отдела НПСК
Фото Елены Гончаровой

Шаг 1. 
Определить нотариуса, который 
компетентен вести наследствен-
ное дело после смерти наследо-
дателя

Для оформления наследства необходимо 
обратиться к нотариусу по последнему месту 
жительства умершего.  Право ведения наслед-
ственных дел в Ставропольском крае распреде-
лено между нотариусами каждого нотариального 
округа по начальным буквам фамилий умерших. 
Такой подход позволяет избежать споров, кото-
рые может породить обращение наследников од-
ного наследодателя к разным нотариусам.

Например, если наследодатель проживал в 
городе Ставрополе и его фамилия начиналась на 
букву «А», то оформлять наследство компетентен 
нотариус по Ставропольскому городскому нота-
риальному округу Орехова Т.А., если на «Б» – но-
тариус по тому же округу Мухортова Н.А. и т.д.

Более подробную информацию по данному 
вопросу можно получить у любого нотариуса или 
в нотариальной палате края.

Шаг 2. 
Подать нотариусу заявление 
о принятии наследства

Для приобретения наследства необходи-
мо обратиться к нотариусу и подать заявление 
о принятии наследства в течение 6 месяцев со 
дня смерти наследодателя (лишь в некоторых 
случаях, предусмотренных статьей 1154 Граж-
данского кодекса РФ, указанный срок может 
превышать 6 месяцев). Если наследник не успеет 
подать заявление о принятии наследства в уста-
новленный срок, ему придется обращаться в суд 
за восстановлением этого срока и доказывать 
уважительность причин его пропуска.

Согласно пункту 40 постановления Пленума 
Верховного суда РФ от 29.05.2012 № 9 «О судеб-
ной практике по делам о наследовании» к числу 
уважительных причин пропуска срока для приня-
тия наследства, исходя из положений статьи 205 
Гражданского кодекса РФ, суд может отнести об-

Как оформить 
наследство: 

пошаговая инструкция

«Наследование – это просто», – убеждены профессионалы 
права. «Наследование – это просто очень сложно!» – воскли-
цают люди со стороны. И все-таки, как быть наследнику? 
С чего начать, что делать дальше, а главное, как правильно 
с точки зрения законности поступить, если вы – наследник?

стоятельства, связанные с личностью наследника: 
тяжелую болезнь, беспомощное состояние, не-
грамотность и т.п., если они препятствовали при-
нятию наследником наследства в течение всего 
срока, установленного для этого законом. Не 
являются уважительными такие обстоятельства, 
как кратковременное расстройство здоровья, не-
знание гражданско-правовых норм о сроках и по-
рядке принятия наследства, отсутствие сведений 
о составе наследственного имущества и т.п.

Необходимо отметить, что  действующим за-
конодательством не установлен строго опреде-
ленный перечень являющихся основанием для 
восстановления срока для принятия наследства 
причин. Вопрос об отнесении причин пропуска 
срока к числу уважительных решается индиви-
дуально с учетом всех обстоятельств дела.

Если наследник в силу каких-либо причин не мо-
жет лично прийти к нотариусу, компетентному вести 
наследственное дело, и подать заявление о принятии 
наследства, указанное заявление может быть пере-
дано нотариусу другим лицом или же направлено по 
почте, однако в этом случае подпись наследника на 
заявлении должна быть засвидетельствована любым 
нотариусом Российской Федерации либо уполномо-
ченными на то иными лицами, перечисленными в  ста-
тье 1153 Гражданского кодекса РФ. 

В некоторых случаях наследник может при-
нять наследство и без обращения к нотариусу. Так, 
признается, пока не доказано иное, что наследник 
принял наследство, если он совершил действия, 
свидетельствующие о фактическом принятии на-
следства, в частности, если наследник вступил 
во владение или в управление наследственным 
имуществом, принял меры по сохранению наслед-
ственного имущества, защите его от посягательств 
или притязаний третьих лиц, произвел за свой счет 
расходы на содержание наследственного имуще-
ства, оплатил за свой счет долги наследодателя 
или получил от третьих лиц причитавшиеся насле-
додателю денежные средства.

Однако наследники должны быть готовы 
предъявить нотариусу соответствующие доказа-
тельства совершения этих действий (например, 
квитанции об оплате коммунальных услуг или до-
кументы, подтверждающие произведенный за счет 
наследника ремонт наследственного имущества).

Кроме того, наследство может быть принято 
наследником по истечении срока, установленно-
го для его принятия, без обращения в суд при ус-
ловии согласия в письменной форме на это всех 
остальных наследников, принявших наследство 
(статья 1155 Гражданского кодекса РФ).

При обращении наследников к нотариусу, 
компетентному вести наследственное дело, с 
заявлением о принятии наследства нотариус 
разъясняет положения действующего законода-
тельства о наследовании по завещанию и по за-
кону. В частности, о приоритете наследования по 
завещанию, об обязательной доле в наследстве, 
о призвании к наследованию по закону в поряд-
ке очередности, предусмотренной Гражданским 
кодексом РФ, о наследовании нетрудоспособны-
ми иждивенцами наследодателя в соответствии 
со статьей 1148 Гражданского кодекса РФ. 

Продолжение темы – в следующем номере.

Каково же утро у профессора кафедры уголовного 
права и процесса Северо-Кавказского федерально-
го университета Григория Ивановича Чечеля? Начало 
каждого утра – зарядка. Еще бы – ежедневно Григо-
рий Иванович стоит за кафедрой, читая студентам лек-
ции. В свои 83 года он ни на минутку не присаживает-
ся за стол во время занятий, говорит, что это один из 
главных принципов искусства ведения интереснейше-
го диалога со студентами. И зарядка прямо с утра по-
могает Григорию Ивановичу заряжать мир вокруг себя 
энергией, которую нельзя не почувствовать: она лежит 
в основе каждой встречи с этим незаурядным и люби-
мым мною человеком. Но так было не всегда. 

Скажу, не тая, что до того, как впервые встретилась 
с профессором Чечелем, я неоднократно слышала насто-
раживающие высказывания о нем. Что это очень строгий, 
суровый и даже безжалостный преподаватель, никто не 
сдает ему экзамены с первого раза. У него свыше сорока 
лет преподавательского стажа, десятилетия стажа су-
дейского, и все в этом духе. Поэтому я представляла, что 
это должен быть хмурый человек с резкими чертами лица 
и грубым низким голосом. Однако встреча с ним сломала 
все мои стереотипы о строгих преподавателях. 

Это случилось несколько лет назад. Начало учебно-
го года. Мы, молодые студенты, ждем не просто препо-
давателя, а заслуженного юриста Российской Федера-
ции, доктора юридических наук, профессора, ветерана 
труда… Открывается дверь, и в аудиторию стремитель-
но входит невысокого роста, энергичный, улыбающий-
ся и обаятельный Григорий Иванович Чечель. 

Все затаили дыхание, так как уже заранее боялись 
его. То, что происходило дальше в аудитории, словами 
не описать. Это была вводная лекция курса «Уголовное 
право», и, наверное, каждый, присутствовавший студент, 
запомнил ее надолго… В тот день нас всех захлестнула 
волна науки. То, с каким жаром Григорий Иванович рас-
сказывал об уголовном праве, как находил контакт с 
каждым студентом, как гордо рассказывал о раскрытых 
преступлениях, насколько красиво подыскивал сравне-
ния, как четко подбирал примеры, не могло оставить ко-
го-либо равнодушным!.. 

Громогласно, с особой интонацией и душой он про-
водил и каждую нашу последующую лекцию. 

Кстати, он действительно был строгим преподава-
телем: требовал от нас дополнительных поисков на-
учной литературы, серьезной подготовки к каждому 
семинару. Но мы делали это с такой любовью и интере-
сом, что изначальный посыл – ведь выполняли мы эти 
задания, страшась не оправдать надежды, которые ОН 
возлагал на молодое поколение юристов, – забывался 
и вытеснялся открытиями, которые мы совершали на 
этом пути. Каждый раз на семинарах он вызывал нас 
к доске, чтобы мы учились общаться с аудиторией. Это 
были настоящие уроки ораторского мастерства!

Лестница в его дом 
выложена из книг!..

И дальше, дальше – невероятные науч-
ные дискуссии, кружки, экскурсии… Чечель 
учил нас мыслить не просто как будущих 
юристов, а как настоящих молодых ученых.

И после его лекций мы еще долго не 
хотели покидать аудиторию. Если могли 
задержаться, слушали рассказы препода-
вателя о жизни, о судьбе… 

До начала Великой Отечественной вой-
ны Григорий Чечель закончил три класса. 
Однако война прервала учебу, и он в де-
сятилетнем возрасте вынужден был начать 
работать в ближайшем от города колхозе 
на разных вспомогательных работах. Отец 
и два старших брата ушли на фронт. Три 
года фашистской оккупации, послевоен-
ная разруха и голод вынудили юношу в 
1946 году поступить на учебу в школу фа-

брично-заводского обучения. С 1954 по 1957 годы Гри-
горий проходил службу в рядах Советской армии. Было 
это в Красноярске, в отдельной роте связи: сначала 
рядовым, потом – помощником командира взвода, а 
на втором году службы – старшиной отдельной роты 
связи. Во время службы в армии Григорий Чечель был 
избран заседателем военного трибунала. Неуемная и 
деятельная натура всегда тянула его вперед, разви-
ваться, расти, не останавливаться.

В 1963 году Чечель успешно окончил юридический 
факультет Томского государственного университета, 
затем стал работать в Ульяновском областном суде. 
О эти захватывающие дух рассказы о многочислен-
ных преступлениях, с которыми он сталкивался в силу 
своей профессии, несколько дел, по которым были вы-
несены смертные приговоры. Вместе с ним мы словно 
окунались в историю – историю его жизни, а заодно и 
историю развития уголовного законодательства. 

Григорий Иванович окончил аспирантуру Саратовского 
юридического университета. Затем жизнь направила его в 
Барнаул. Началась работа в Алтайском государственном 
университете. А с 1989 года и по сей день трудовая деятель-
ность профессора неразрывно связана с Северо-Кавказским 
федеральным университетом, куда он был приглашен во 
вновь созданный историко-юридический факультет. Среди 
студентов даже ходит шутка: у Григория Ивановича столько 
научных трудов, что лестница в его дом выложена из книг! 

В любой момент общения с нами (это я понимаю уже 
сейчас, оглядываясь назад) он доносил нам главную 
мысль: как стать настоящим человеком… Его мораль, 
которой он делился с мальчиками, – как важно быть 
защитником семьи, Родины, будущих поколений – при-
зывала моих ровесников становиться лучше. А девочки 
и подавно слушали его с раскрытыми ртами, так краси-
во он рассказывал о любви! И еще много мы говорили о 
танцах, ведь Григорий Иванович убежден: каждый ува-
жающий себя человек должен уметь танцевать вальс. 

Весь его образ для меня и моих сокурсников пропи-
тан интеллигентностью. С каким теплом Григорий Че-
чель рассказывал о супруге, которая бок о бок прошла 
с ним все беды, переживания и радости. И насколько 
милы для нашего восприятия были небольшие ремар-
ки профессора о прогулках с женой в парке. И пусть, 
говорил он, здоровье мое уже не то, но люблю жену с 
каждым днем я все сильнее.

Выражение «преподаватель от Бога» точно о нем. 
Воодушевление и трепет, с которыми я каждый раз при-
ходила к нему на лекции, были не удивительны! 

…А потом настало время выбора специализации на 
юридическом факультете, и так как я ориентировалась 
на работу в нотариате, то пошла на гражданскую специ-
ализацию. Наши с Григорием Ивановичем пути в науке 
разошлись… Он неоднократно, встречая меня, говорил 
шутя, что я «предательница». И мне до сих пор нелов-
ко за это… Но он научил меня главному – ненасытности 
в научных поисках, стремлению докопаться до истины, 
убежденности и вере в великие ценности жизни. 

Год назад я окончила университет. Но как же при-
ятно время от времени слушать отклики моих молодых 
друзей о том, что недавно они побывали на удивитель-
ной лекции по уголовному праву, которую вел Настоя-
щий человек! 

В 2011 году Григорий Чечель 
стал лауреатом региональной 
юридической премии 
Ставропольского отделения 
Ассоциации юристов России 
«Юрист года».

Утро. Доброе, спокойное или энергичное, радостное… У каждого из нас 
оно свое. Это зависит от человека, его характера, окружения и, конечно 
же, от той работы, которую каждый из нас выполняет.

Текст Ксении Черновой, специалиста правового отдела НПСК, члена Школы журналистики НПСК
Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края
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Еще недавно эти почти ежедневные приветствия 
и беседы наполняли мою жизнь смыслом, вдохнов-
ляли, поднимали настроение. А сейчас… Преждевре-
менно ушедшая… Мерзлякова Елена Алексеевна – 
нотариус Георгиевского нотариального округа. Моя 
коллега, друг. Моя нынешняя неутихающая боль. 

Первая наша встреча, как это ни прозаично зву-
чит, состоялась на работе, в уже далеком 1989 году. 
Почти ровесники, с Еленой мы сразу же нашли об-
щий язык. Меня покорили ее легкий незаурядный 
характер и разносторонний, оригинальный ум.

Тогда, будучи молодым специалистом, я восхи-
щалась ее профессионализмом, умением тщатель-
но анализировать любое событие, работать четко и 
с максимальной отдачей. Бесконечно влюбленная в 
профессию, Елена Алексеевна всегда была готова 
разобраться в сложной юридической ситуации, мог-
ла часами обсуждать с коллегами новеллы граж-
данского законодательства. 

Как член комиссии профессиональной чести но-
тариусов она с проверками объездила весь край. 
Везде и всегда коллеги отмечали ее грамотность, 
доброжелательность и высокую тактичность в ма-
нере общения.

«Вы такая успокоительная!»

По своей натуре Елена Алексеевна была откры-
тым, оптимистичным, жизнерадостным человеком, 
душой любой компании. Там где она – всегда шутки, 
частушки, душевный разговор. И каким же интерес-
ным собеседником она была! Могла запросто завести 
беседу с любым человеком и на самые разные темы. 
Людей притягивали в ней естественность, ум, отзыв-
чивость, умение по-дружески смотреть прямо в глаза. 

Ей можно было довериться, зная, что она всегда 
выслушает, поддержит, а если возникнет необхо-
димость, то и утешит в любой жизненной ситуации. 
Не случайно однажды благодарная клиентка после 
общения с ней воскликнула: «Ой, Вы такая успокои-
тельная!».

Елена Алексеевна всегда добросовестно и честно 
трудилась и была награждена почетным знаком «Ве-
теран нотариата», медалями ФНП «За добросовест-
ный труд в нотариате» II и III степеней, многочислен-
ными почетными грамотами, благодарностями. 

А начался ее жизненный путь в Алтайском крае, 
когда 23 января 1960 года в селе Усть-Калманка в 
семье Алексея Ивановича и Зинаиды Максимовны 
Мастерковых родилась вторая дочь Елена. Аленуш-

«Она с нами в одном строю…»

Не оставалась
безучастной

к людям

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья, – Книги Памяти… Эта публикация – о недавно ушедшей от нас Елене Мерзляковой.

БЛИЗКОЕ

Телефон в нотариальной конторе не умолкает с утра. Знаю, что это невозможно, и все-таки жду: вдруг тихий 
знакомый голос на другом конце провода скажет: «Ларка, привет! Как дела?..»

Текст Ларисы Хаустовой, нотариуса города Георгиевска, члена Школы журналистики НПСК   Фото из архива НПСК

Текст Максима Ермоленко   
Фото из архива нотариальной палаты 
Карачаево-Черкесской Республики

ка – так нежно называли ее до-
машние. 

Отец работал бригадиром в 
совхозе, а мама – журналистом 
в газете «Огонек». С 1967 года 
по 1969 год Лена обучалась в 
Усть-Калманской восьмилетней 
школе, а потом в Павловской 
средней школе Алтайского края, 
которую успешно окончила в 
1977 году. 

– В школе Аленушка была 
активисткой, – делится воспо-
минанием ее сестра Людмила 
Уманец. – Занималась легкой 
атлетикой, участвовала в игре 
«Зарница», в школьной худо-
жественной самодеятельно-
сти. В детстве мы очень любили 
убегать на реку Чарыш, кото-
рую легко переплывали (сейчас 
об этом вспоминаю со страхом). 
Бегали допоздна, так что вече-
ром мама с хворостинкой «гна-
ла» нас домой. Мы с сестричкой 
любили мечтать о путешестви-
ях по миру и, к слову, в зрелой 
жизни у Елены Алексеевны это 
получилось. Она побывала в 
Азербайджане, Грузии, Арме-

нии, Турции, Египте, Тунисе, не говоря о любимых 
ею Эльбрусе, Домбае. В поездках с нею всегда было 
интересно и весело. 

Самый большой авторитет

После окончания школы Елена поступила в Барна-
ульский кооперативный техникум по специальности 
«технолог общественного питания». В нем получила 
диплом с отличием. А в 1982 году поступила во Все-
союзный юридический заочный институт, после окон-
чания которого посвятила себя работе в системе но-
тариата.

Она была профессионалом высокого уровня, поль-
зовалась авторитетом, уважением коллег и клиентов.

Одной из главных жизненных ценностей для Еле-
ны Алексеевны была семья.

В 1980 году она вышла замуж за одноклассника – 
Сергея Мерзлякова (влюбилась в него Елена в пятом 
классе, и эту любовь верно пронесла через всю жизнь). 
В 1983 году в семье Мерзляковых родился долго-
жданный и любимый сын Павел, который, повзрослев, 
выбрал профессию матери. Сейчас он нотариус Геор-
гиевского нотариального округа.

– Мама была самым добрым и отзывчивым чело-
веком, – говорит Павел. – С раннего детства она при-
вивала мне любовь и сострадание к окружающим 
людям, уважение к старшим, умение ценить и любить 
жизнь. К работе в нотариате начала меня привлекать 
с первого курса института летом 2001 года, а спустя 
четыре года я начал работать помощником нотариу-
са. Мама научила меня быть профессионалом своего 
дела, говорила о том, как важно правильно строить 
беседу, понимать людей, входить в их положение, но 
во всем руководствоваться буквой закона. На приме-
ре мамы я учился уважать и помогать коллегам по ра-
боте, принимать участие в жизни нотариата. Для меня 
она была самым большим авторитетом, мне ее очень 
не хватает. 

Оптимистка с добрым сердцем

Не хватает душевного тепла Елены Алексеевны и 
ее коллегам по Георгиевскому нотариальному округу. 
Вот что они говорят.

Людмила Ковтунова, нотариус:
– Когда уходит из жизни человек, которого ты знаешь 

не один год, очень сложно говорить о нем в прошедшем 
времени: «была, трудилась, радовалась…». Нет, она есть 
и останется, она всегда с нами в одном строю.

Простая, скромная, покладистая, очень уравнове-
шенная Елена Алексеевна устроилась в нотариальную 
контору еще студенткой. В ней не было амбиций, па-
фоса: всегда внимательная, вежливая и обходитель-
ная с людьми. В те годы я была ее наставником. Елена 
никогда не стеснялась задавать вопросы по работе, 
всегда владела ситуацией. Помню время, когда нота-
риальные конторы должны были работать до поздне-
го вечера. Мы тогда закрывались в 20 часов, за окнами 
было уже темно. И вот в один из подобных вечерних 
приемов к нам с угрозами ворвался неадекватный 
мужчина внушительных размеров. Негодующий и воз-
мущенный, он попытался унести наши пальто. Тогда 
не было «тревожных кнопок», и позвать на помощь 
было некого. Мы с Еленой выдворили хулигана на ули-
цу, а потом, закрыв дверь конторы, долго смеялись, 
снимая стресс, представляя, как пришли бы домой в 
зимнюю стужу без верхней одежды. Уже тогда Елена 
проявляла себя отчаянной оптимисткой: не в ее духе 
было ныть и жаловаться.

Елена Лунева, нотариус:
– Для меня Елена Алексеевна – источник позити-

ва, жизнелюбивый и необыкновенно добрый человек. 
Она всегда с теплотой относилась к людям, никого не 
осуждала, всех жалела, оправдывала, всегда стара-
лась помочь. Мне запомнился случай, когда недоволь-
ного мужчину не устраивало оформление докумен-
тов. Елена Алексеевна уделила ему бесконечно много 
времени, разъясняла, доказывала и… разрешила кон-
фликт! Она всегда верила в лучшее, поддерживала 
всех окружающих, оказавшихся в сложных ситуациях, 
вселяла в людей надежду и оптимизм.

Ирина Аршинова, нотариус:
– Елена Алексеевна, любила и умела дружить. Со 

всеми знакомыми она поддерживала хорошие, ду-
шевные и теплые отношения. Была очень вниматель-
на к людям, помнила все значительные даты друзей, 
поздравляла, дарила подарки. 

Она умела выслушать и что-то посоветовать, а 
что самое главное, никогда не раздражалась и не 
отмахивалась, сталкиваясь с проблемами других 
людей. Мне с ней всегда было уютно, светло и ве-
село. Елена была гостеприимной, хлебосольной хо-
зяйкой, а ее дом можно было сравнить с полной ча-
шей. Я часто думаю о том, что если бы в мире было 
больше таких людей, как она, то он бы стал неверо-
ятно прекрасен.

Лариса Овешникова, нотариус:
– Елену Алексеевну я знала около тридцати лет. 

Впервые познакомилась с ней еще в 1986 году, рабо-
тая секретарем в Георгиевском городском суде. Она 
была старше меня, но никогда я не чувствовала нашу 
разницу в возрасте, потому что Елена Алексеевна 
всегда общалась очень доброжелательно. Это был до-
брый, отзывчивый человек, прекрасная хозяйка, любя-
щая и любимая мать, жена, дочь, сестра, хороший спе-
циалист. Мы любим ее и всегда будем помнить о ней.

«Она покоряла с первых слов…»

Настоящая цена человека узнается после его 
смерти. Что ж, многое из казавшегося привычным и 
обыденным видится теперь совсем по-другому в этой 
удивительной женщине. Например, ее обязательность 
и ответственность в работе. Помню, как с высокой 
температурой, закрыв лицо медицинской маской, она 
поехала со мной в Минеральные Воды на проверку 
профессиональной деятельности нотариуса, не желая 
подвести своих коллег. Превозмогая недомогание, 
спокойно и профессионально Лена выполнила работу. 

Она всегда щедро делилась со мной собственным 
опытом и знаниями, в любой проблеме любила добраться 
до самой сути. А ее общение с приходившими на прием 
людьми – это уж совсем особая история. Излучая добро-
желательность, Елена Алексеевна буквально покоряла 
всех с первых слов. На все вопросы у нее всегда нахо-
дились верные ответы, причем отвечала она предельно 
вежливо. Я удивлялась, как она могла проработать бо-
лее 25 лет без единой жалобы! Могла. Наверное потому, 
что уважала и ценила каждого человека. 

Когда меня постигло личное горе, Елена Мерзля-
кова одна из первых пришла на помощь. Искренне 
сочувствуя, она находилась рядом, утешая, поддер-
живая и ободряя. В ответ на мои слова благодар-
ности только пожала плечами: «А как иначе?». А 
когда беда пришла к ней, Лена стойко переносила 
свою болезнь, не жалуясь, не унывая. Строила пла-
ны, мечтала о внуках, путешествиях, новом офисе. 

За годы совместной работы Елена Алексеевна по-
дарила мне массу незабываемых моментов, научила 
верить в себя, в людей, в добро. Своей недолгой, но 
яркой жизнью она подтвердила неизменность таких 
ценностей, как порядочность, человечность, предан-
ность, надежность и доброта. 

Нотариальное сообщество Карачаево-Черкесской 
Республики светло вспоминает скоропостижно ушед-
шую из жизни Аминат Хаджибаккаровну Ижаеву, но-
тариуса Малокарачаевского нотариального округа. 

Она работала в должности нотариуса более 30 
лет, профессиональные обязанности выполняла на 
высоком уровне. В конкурсе «Лучшая нотариальная 
контора», проводимом нотариальной палатой сре-
ди районных нотариальных контор, контора Аминат 
Хаджибаккаровны заняла I место. 

Аминат Ижаева принимала активное участие 
в деятельности сообщества, являлась ветера-
ном нотариата, членом комиссии по этике, кон-
трольно-ревизионной комиссии, руководителем 
стажеров, членом Ассоциации юристов России. 
Много сил и внимания она уделяла благотвори-
тельности. После стихийных событий помогала 
населению Малокарачаевского района – рестав-
рировала за собственный счет три моста.

Аминат Хаджибаккаровна была достойным, 
внимательным, отзывчивым, добрым человеком, 
снискала уважение коллег, населения, никогда не 
оставалась безучастной к проблемам других, была 
прекрасной матерью, супругой и бабушкой. 

За безупречную профессиональную деятель-
ность она неоднократно отмечалась ведомственны-
ми и государственными наградами, была удостоена 
высокого звания «Заслуженный юрист Карачаево-
Черкесской Республики». 
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Важность дружбы народов в свете событий, про-
исходящих в соседнем и очень близком нам брат-
ском государстве, сложно приуменьшить. Именно 
это решили подчеркнуть члены Совета молодых 
нотариусов Ставрополья, члены Ассоциации юри-
стов России, подкачав шины, экипировавшись и 
сплоченной командой выйдя на старт велопробе-
га Дружбы в городе Железноводске. Девиз акции 
– «Дружить и в мире жить» – выражал главные ча-
яния СМН нотариальной палаты Ставропольского 
края, обращенные ко всем окружающим.

– Пусть этот день, начавшись для нас с друже-
ских улыбок, подарит чувство гармонии с миром и 
уверенности в том, что всегда и повсюду, как сегод-
ня на велопробеге Дружбы, людям будут сопутство-
вать покой и понимание, а чувство локтя, взаимопо-
мощь и поддержка друзей только укрепят единство 
и веру в светлое будущее, – обратился к участни-
кам велопробега председатель Совета молодых но-
тариусов Олег Строкань. – Ну и, конечно, пусть это 
время, проведенное сообща, даст каждому из нас 

возможность отдохнуть, пообщаться с друзьями и 
коллегами, заметить красоту окружающего мира и 
обрести равновесие с ним.

Произнесенное напутствие и стало своеобразной 
командой «На старт!» для многочисленных поклон-
ников велоспорта, участников пробега. Порядка 20 
нотариусов и сотрудников нотариата края, члены их 
семей, друзья, представители аппарата нотариаль-
ной палаты Ставропольского края начали движение 
по заранее намеченному маршруту велопробега.

Надо отметить, передвижение такой внушитель-
ной группы на вполне ощутимой, а зачастую и сног-
сшибательной (ведь маршрут пролегал то в гору, то 
с горы) скорости отмечалось отдыхающими в Же-
лезноводском курортном парке. Совершив велопу-
тешествие по его территории – от Каскадной лест-
ницы в лечебном парке по туристической тропе до 

РАВНЕНИЕ НА…

Дружбопробег велоюристов
Вот и наступило 30 июля, 

Международный день дружбы. 

Текст Елены Гончаровой
Фото Виктора Нестеренко 
и Дениса Морозова

Селитряных скал, Пе-
щеры вечной мерзлоты 
и обратно – участники 
дружеского проекта 
получили массу самых 
позитивных впечатле-
ний.

Кстати, по мере 
продвижения вело-
сипедистов в колонне 
становилось больше: 
акция обретала новых 
участников – прим-
кнувших со стороны. 
Совершили несколько 
остановок в пути. Как 
же прекрасен город-

курорт с высоты естественной панорамной площад-
ки Селитряных скал (здесь, говорят, в давние вре-
мена была стоянка первобытного человека). А вот 
удивительное явление – если подняться на холм 
над Пещерой вечной мерзлоты (штольней, некогда 
проделанной в скале в окрестностях Железновод-
ска), то из отверстий в нем в тридцатиградусный 
летний зной ощутишь освежающий поток прохлад-
ного воздуха: экологический природный кондицио-
нер для тех, кто хочет охладиться. (Между прочим, 
зимой, по свидетельствам местных жителей, воздух 
из отверстий пещеры дует наоборот – теплый!).

А вот и «парадный» вход в Пещеру вечной мерз-
лоты. Ежимся от резкой перемены температурного 
режима, но леденящий ветерок, дующий навстречу 
из углубления пещеры, бодрит. Особо закаленные и 
те, кто запасся дополнительной верхней одеждой, 

направляются внутрь, на исследование 150-метро-
вой штольни. Остальные прохлаждаются вблизи. 
Веселое фото на память, и опять – крутить педали.

В общем, по ходу преодоления километража 
и наслаждения маршрутом его участникам было, 
чему удивиться и что узнать. Уставшими и отдо-
хнувшими (парадокс велоспорта) велосипедисты 
прибыли в пристанище под умиротворяющим на-
званием «Избушка лесника», где пообедали, обме-
нялись впечатлениями, задорно обсудили дальней-
шие планы Совета молодых нотариусов, собрались с 
силами для завершающего этапа велопробега и, не 
менее сплоченно, отправились назад.

– Все получилось даже лучше, чем думалось из-
начально, – поделилась впечатлениями от велопро-
бега его участница – вице-президент НПСК, член 
Совета регионального отделения АЮР Наталья Фа-
тина. – И если я ожидала от этой акции непродол-
жительной и спокойной массовой прогулки на вело-
сипедах по лесопарковой зоне, то сейчас, когда за 
плечами ощутимый километраж, и мы, продвигаясь 
приятным спортивным темпом, преодолевая подъ-
емы и скоростные спуски, завершили дистанцию, 
подытожу: это здорово! Сила единства, важность 
взаимопомощи ощущались постоянно. Когда ребя-
та-нотариусы помогали собирать привезенные со 
всего края в Железноводск велосипеды участни-
кам акции, когда путь из Ставрополя к месту про-
ведения акции «прокладывал» нотариус Салават 
Карабаев, когда молодой нотариус Леонид Созо-
нов выводил нас на маршрут, загодя им пройден-
ный, а наш коллега Борис Коваленко добровольно 
вызвался быть замыкающим велоколонны, мы чув-
ствовали себя командой друзей. Идея же состояв-

шегося проекта – дружба между народами – сейчас 
более чем необходима для всех тех, кто сопере-
живает событиям на Украине. В основе этого, объ-
единившего нас дела, мне нравится и обращение к 
сути нотариальной деятельности –  миротворчеству. 
Думаю, «проба колеса» удалась, и надеюсь, вело-
пробег Дружбы как еще одно доброе начинание 
нотариата Ставрополья будет продолжен и обретет 
последователей. 

ОСНОВЫ

Люди радостно воспринимали эту акцию, проводимую силами краевого 
Совета молодых нотариусов.

– Мне приятно, что сегодня я получила не только квалифицированную и 
важную для меня помощь, но и такой подарок от нотариуса – напоминание о 
приближении праздника нашей России, – говорит выходящая из конторы но-
тариуса Ставропольского городского нотариального округа Ивана Кашури-
на жительница краевого центра Надежда Акимова. – Эта лента, подаренная 
мне, олицетворяет гордость за нашу страну, которую я очень люблю! Спасибо!

– Еще недавно, отмечая День Победы, мы повязывали себе Георгиевские 
ленточки, а теперь 12 июня пусть повсюду будут ленточки России! – подхва-
тывает разговор супруг Надежды Сергей. – Свою ленточку я передам нашей 
дочери. Она перешла в шестой класс и, думаю, вполне осознанно относится 
к такому празднику, как День России, и чувство патриотизма ей знакомо не 
понаслышке.

Вот такая акция. Маленькая, вроде бы, малозатратная, а душу оживляю-
щая… 

День России – с триколором
Накануне всероссийского государственного праздника посетителям нотариальных контор на Ставрополье вручали 
символические ленты и памятки с информацией об истории праздника от нотариальной палаты края и Ставрополь-
ского регионального отделения Ассоциации юристов России.

Текст Софьи Вершининой
Фото Елены Гончаровой
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Текст Максима Ермоленко

Вот и теперь решением Правления НПСК кра-
евому отделению Союза театральных деятелей 
были выделены средства для формирования при-
зового фонда конкурса «Мы – молодые!» – 2014.

«Мы молодые!» – об этом, уже который год 
благодаря работе Ставропольского отделения 
Союза театральных деятелей РФ, заявляют ар-
тисты профессиональных театров нашего края, 
участники одноименного смотра-конкурса.

– Наш смотр дает возможность раскрыть твор-
ческие способности молодых артистов и прово-
дится каждые два года более полувека, – расска-
зывает председатель Ставропольского отделения 
СТД, заслуженный артист РФ Владимр Аллахвер-
дов. – Традиционно среди его участников – мо-
лодые актеры Ставропольского академического 
театра драмы имени Лермонтова, краевого театра 
оперетты и другие. Приятно видеть, что ребята 
пробуют себя здесь не только как актеры, но и в 
качестве режиссеров, сценографов.

В этом году на конкурсных подмостках состя-
зались нешуточно. Многочисленные болельщики 
и завсегдатаи театра увидели выступления мо-
лодой, способной и сильной актерской смены, 
горячую поддержку которой всячески оказывали 
опытные и уважаемые старшие коллеги. Следя 
за калейдоскопом мизансцен из различных спек-
таклей, среди которых приятно было отмечать 
доминанту классики, публика в зале отличалась 
отзывчивостью и активностью. Люди не только 
аплодировали артистам театра драмы Владисла-
ву Таранову, Марии Рыбиной, Михаилу Подзолко, 
Константину Маковкину и другим, но и подпева-
ли в вокальных номерах!.. В унисон пел зал и вы-
ступлениям актеров Ставропольского театра опе-
ретты Евгению Бережко, Алексею Яковлеву, Ольге 
Шиманской и другим, привнесшим колорит коло-
ратур в яркость исполняемых образов. 

Было приятно отметить внимательность кон-
курсантов к деталям. Так обычный стол в инсце-
нировке Евгения Задорожного по повести Нико-
лая Лескова «Леди Макбет Мценского уезда» не 
только территориально разграничивал главных 
героев, но и расставлял акценты их непростых 
и меняющихся отношений, позволяя выстроить 
все действие вокруг себя, заострить характеры 
персонажей.  А какая восхитительная друже-
ственная сила объединяла всех выступающих! 

Три с небольшим часа конкурсных выступле-
ний поставили жюри перед непростым выбором. 
В итоге лауреатами I степени были признаны 
Евгений Задорожный и Ирина Баранникова, на 
вторую ступень пьедестала поднялись Полина 
Полковникова и Александр Черепов (это ему 
была вручена денежная премия от нотариаль-
ной палаты Ставропольского края), а следом за 
ними награды достались Оксане Винниковой, 
Вячеславу Ткаченко и артистке балета Алексан-
дре Балабановой.

– В зале царила атмосфера таланта, – поды-
тожила увиденное вице-президент НПСК Ната-
лья Фатина. – Таланта было так много, сила его 
была так велика, что казалось, энергия молодости 
и одаренности вот-вот хлынет на улицу. Зрители 
увидели некий «калейдоскоп» человеческих по-
роков, представленный сценами из спектаклей по 
произведениям Островского, Пушкина, Лескова, 
Шиллера. Трагедии происходят не по воле судь-
бы, они совершаются по вине людей – эту мысль, 
на мой взгляд, стремились донести герои люби-
мой всеми классики в исполнении молодых акте-
ров Ставрополья. Театр – великий педагог. Мы это 
социальное качество считаем крайне важным, что 
побуждает нотариат края год от года помогать 
молодым талантам сцены. 

МОЛОДО-ЗЕЛЕНО

РАМПА

От замысла к воплощению?
Начну с того, что письмо прочла не сразу, посколь-

ку была на больничном. А потом: за окном май, и са-
жать деревья уже поздновато… Да и организовывать 
такое мероприятие надо осмысленно, понимая, за-
чем, что и где сажать.

Сложить руки? Ни за что! С чего же начать? Нужно 
связаться с городской администрацией. Звонок. Вто-
рой. Третий. Девушки на другом конце провода хотят 
и готовы мне помочь, но начальников нет на месте, 
все на выездах, выставках, еще где-то. 

Хорошо, начну завтра. Но как, если люди с самого 
утра заходят в кабинет один за другим, посмей толь-
ко отвлечься! В итоге о том, что мне нужно позвонить 
в администрацию, просто забываю. 

13:10, обеденный перерыв. Не дает покоя мысль, 
что я должна была что-то сделать. Что? Акция. О 
Боже! Сколько я времени упустила. Звоню. Уже ни-
кто не берет трубку, у них тоже обеденный перерыв. 
Осознаю, что уже не дозвонюсь и даже знаю, почему. 
Все на совещаниях, собраниях, мероприятиях. Пят-
ница. Ну, думаю, и ладно. Начну (точнее, продолжу) 
с понедельника. 
Понедельник. Готовимся

Замечательные, отзывчивые и скорые на подъ-
ем люди работают в администрации города Ипато-
во. Как оперативно и радушно они откликнулись на 
просьбу об определении места для высадки дере-
вьев! От всей души благодарю их за это. Уже около 
12 часов следующего дня мне позвонили и сообщили, 
что нам разрешено запрашиваемое мероприятие, вы-
делено место под посадку и завтра с утра мы можем 
сажать деревья. 

«Ура! – думаю я. – Все получается». Созваниваюсь 
с распорядителем «клумб и насаждений» и слышу в 
трубку причитания о том, что мы не думаем, когда 
и что делать, что уже не сезон сажать деревья (это 
сама прекрасно знаю, и  слова ее мне, как соль на 
рану) и что показывать место моих будущих посадок 
она сегодня не будет, так как устала даже разговари-
вать, ведь работать начинает спозаранок. И если мы 
хотим, завтра нужно прийти часам к семи утра, тогда 
она будет с нами разбираться: что, куда и зачем.

Легендарный лозунг «Мир! Труд! Май!» вдохнов-
лял, погода способствовала бодрооптимистичному 
настрою собравшихся. Молодые нотариусы и со-
трудники их контор работали споро, азартно, весело. 
Потому-то и удалось многое. 

Благодаря стараниям сотрудников нотариаль-
ной конторы Виктории Бурлуцкой цветущие 
клумбы украсили своим разноцветьем центр 
села Дивное Апанасенковского района. Уже 
будущей весной зашумят листвой молодые 
рябины, посаженные нотариусом Мариной 
Бобровой и сотрудниками ее нотариальной 
конторы на Мемориале воинам, погибшим в 
годы Великой Отечественной войны, что в го-
роде Ипатово. Жителей станицы Ессентукской 
Предгорного района порадует аллея, которую 
в центре станицы разбили нотариус Владимир 
Серик и его сотрудники. 

ВСЕМ МИРОМ

Смотрите: 
смотр!

Не первый раз молодые 
дарования, пытающие 
свои силы на театральной 
сцене, поддерживает но-
тариальная палата Став-
ропольского края. 

Первомай давно утратил свое политическое и классовое звучание. Сегодня это праздник Весны и Тру-
да, приносящий в нашу жизнь не только мир, радость и тепло, но и символизирующий энергию пре-
образования.

Меня это не устраивает. Звоню в городскую ад-
министрацию и прошу, если это возможно, показать 
мне определенное для нашего мероприятия место. 
Без проблем: отзывчивые сотрудники администра-
ции идут навстречу легко и сразу. А место-то какое! 
Около Мемориала воинам гражданской и Великой 
Отечественной войн!!! 

Хватаюсь за голову: где же мне добыть хорошие 
саженцы?! Такие, чтоб в это время прижились, за 
которые мне не будет стыдно, и которые в будущем 
порадуют своей красотой приходящих на Мемориал 
ветеранов и других горожан.

Начинаю звонить по магазинам, питомникам, в 
лесхоз. Везде один ответ: уже поздно, все продали, а 
то, что не успели продать, высадили в грунт, и можно 
будет только осенью купить. Ну да ладно... Поехала 
сама по своим садовым местам. Берез (которые мне 
рекомендовали посадить) нигде нет. И уже давно. 
Сожалеют, что мне не могут ничем помочь. Догова-
риваюсь с одной женщиной про рябины. Уже что-то. 
Между прочим, они тоже неплохи. 

Предлагаю своим сотрудницам не откладывать на 
завтра то, что можно сделать сегодня: отправиться 
после работы осмотреть предложенное нам место, 
при этом вооружившись лопатами, чтобы выкопать 
лунки. Поддерживают «на ура». Вооружаемся, при-
езжаем. Не зря я кроме лопаты взяла и тяпку. Место 
заросло пыреем, видно, что когда-то здесь были на-
саждения, но они либо погибли, либо их попросту 
спилили, поскольку остались небольшие пни с по-
рослью. Траву недавно косили, но сделали это очень 
плохо, местами. Картина не очень радостная. Ну что, 
за дело? Посовещались о том, сколько деревьев бу-
дем сажать, как их расположим, и начали работать. 
Кто-то полол траву на месте будущей лунки для са-
женца, другие оперативно выкопали лунки. Как-то не 
сговариваясь, одна тяпкой, другие – лопатами стали 
под корень рубить сорную траву. Пока не спеша ра-
ботали над изведением сорняков, разговаривали, 
шутили. Работать понравилось, никому не хотелось 
уходить. 

Но начал капать дождь. Пришлось собираться. 
Мои девчата (я их так про себя ласково называю) 

спрашивают меня: станем ли мы завтра сажать дере-
вья, если будет идти дождь. Смеюсь, задумываюсь, а 
потом говорю – обязательно! Сажать не копать, возь-
мем зонты и будем один другого укрывать от стихии 
и сажать наши (уже наши!) деревья. Один в поле не 
воин, а нас четверо – управимся.

Дома, перед тем, как отправиться спать, выгля-
нула во двор. Так и есть: идет дождь. Причем, очень 
сильный. Но это нас не остановит.
Вторник. Сажаем

Не оставляя все-таки надежды приобрести бере-
зы, пораньше с утра отправляюсь на рынок. Потом – 
на другой рынок, потом еще в одно место, но везде 
терплю неудачу. Нет уже берез. Значит, будем сажать 
рябины.

Собственно в этот день особенно интересного уже 
ничего не происходило. Собрались в конторе и от нее 
дружным шагом с лопатами наперевес отправились к 
месту высадки саженцев. Пришли, посадили, полили, 
установили табличку, поборолись еще с сорняками и 
дружно вернулись на работу. 

Но это не конец истории. Прошли дни майских 
праздников. Дождей нет. Душа болит – как там наши 
рябинки? Хорошо ли они себя чувствуют? Достаточно 
ли им влаги? Идем поливать. 

Стоят красавицы – листочки зеленые, упругие. 
Значит, принялись. Всем коллективом надеемся, что 
так будет и дальше, что они успеют окрепнуть перед 
сезоном засухи и летнего зноя, и будет у Мемориала 
радовать глаз людей небольшая НАША аллея. 

Тень и прохладу отдыхающим в парковой зоне у 
озера Новое поселка Иноземцево подарят ивы, вы-
саженные нотариусами Павлом Фахировым, Вячес-
лавом Петкевичем, Дмитрием Барышниковым и их 
детьми. 

– Озеро Новое – это искусственный водоем, ко-

торый всегда был любимым местом отдыха у 
жителей КМВ, – рассказал Павел Фахиров. 
– Водоем окружен парковой зоной, находя-
щейся сейчас в запущенном состоянии. Не 
проводятся селекция, вырубка старых и ветхих 
деревьев, не осуществляется высадка сажен-
цев. Поэтому мы решили: если озеро Новое, 
то вокруг него нужно больше посадить моло-
дых деревьев. А детей взяли с собой тоже не 
случайно: когда они сами поучаствуют в этом, 

будут знать, какое дерево посадили, тогда и будут 
следить за насаждениями, беречь их. А потом и своим 
детям расскажут, покажут, как это делается, объяс-
нят, насколько это здорово и значимо!..

Ольга Мареева, нотариус города Кисловодска и 
нотариус Кировского района Инна Дудникова об-
лагородили зелеными насаждениями территории, 
прилегающие к их конторам. Сирень и спирея, по-
саженные нотариусом Леонидом Созоновым и его 
сотрудниками, придадут красоту территории Ессен-
тукской городской больницы. Силами коллективов 
Железноводской школы № 1 и нотариальной кон-
торы Олега Строканя разбита праздничная клумба в 
школьном дворе.

Акция, проведенная молодыми нотариусами 
Ставрополья, порадовала результатами, утвердила 
участников в уверенности, что труд каждого являет-
ся частью большого общего созидательного труда во 
благо нашего края и нашей Родины. 

Праздник труда и созидания

То березка, то рябина...
Когда по электронной почте мне пришло письмо о проведении Советом молодых но-
тариусов Ставрополья акции по высаживанию деревьев, я поняла: что-то здесь не так… 

Текст Елены Беловой, нотариуса Минераловодского района, члена Совета молодых нотариусов НПСК, члена Школы журналистики НПСК   
Фото из архива Совета молодых нотариусов НПСК

Текст Марины Бобровой, нотариуса Ипатовского района, члена Школы журналистики НПСК   Фото из архива Совета молодых нотариусов НПСК
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«Помним! Любим! Гордимся!» – так назвали бла-
готворительный проект, посвященный 69-й годов-
щине со Дня Победы, его организаторы – нотариусы 
Ставрополья и Ставропольское региональное отде-
ление Ассоциации юристов России.

– Нам изначально хотелось подарить внимание 
и радость, поддержать наших ветеранов, адресо-
вать им слова благодарности, – рассказывает ини-
циатор акции – нотариус города Ставрополя, член 
Совета молодых нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края, член АЮР Иван Кашурин. – 
А так как незадолго до этого мы познакомились с 
замечательными бабушками и дедушками из Став-
ропольского краевого геронтологического центра, 
было ясно, кого поздравлять.

Ну что ж, подготовлена концертная програм-
ма, выбраны записи песен военных лет, собраны 
воедино фотографии из военной хроники. В холле 
геронтологического центра заранее была раз-
мещена одноименная названию акции выстав-
ка члена Союза художников России, молодой 
ставропольской художницы Александры Та-
расовой. Около двадцати графических работ 
из серий «Ветераны: портреты художников», 
«Наши бабушки», «Передовица» на мольбертах рас-
ставили там и тут по холлу. Все готово. Все начнется 
уже завтра…

И вот мы, многочисленные участники акции 
«Помним! Любим! Гордимся!» возраста 4+, друж-
но входим в холл геронтологического центра, мо-
ментально обратив на себя внимание благодушных 
старичков и старушек. Кроме нотариусов и сотруд-
ников нотариальных контор, членов Ассоциации 
юристов России и сотрудников аппарата нотари-

«Помним! Любим! Гордимся!»
Май – яркий месяц. Не только красками природы, но и эмоциями, которые связаны у нас с наиваж-
нейшим для России праздником – Днем Победы. Как хочется чествовать вас, победители, ветераны и 
участники Великой Отечественной войны, дольше. Чаще вам говорить то, что с остротой чувствуем, об-
ращаясь к страницам истории тех лет, узнавая ваши судьбы.

альной палаты Ставропольского края с подарками 
к ветеранам пришли дети, подростки и молодежь. 
Думали, пришли с запасом времени, а в просторном 
и очень уютном актовом зале центра уже сидели не-
терпеливые и самые благодарные зрители. Посте-
пенно зал наполнился пожилыми людьми. Многие из 
них были в орденах и медалях, и всем, кто входил в 
зал, участники проекта крепили победные Георгиев-
ские ленточки!..

На высокой эмоционально теплой ноте прошел 
концерт. Да и как еще можно воспринимать ваши 
подвиги, те пять огненных лет и мужество, с кото-
рым вы, ветераны, прошли все испытания, не жалея 
себя, отдавая все за мир, за Родину, за нас сегод-
няшних, за будущее всех поколений?!

Скупые строки ваших фронтовых треугольников, 
которые мы читали в этот день, перекликались с го-
лосами фронтовых поэтов, и слезы наворачивались 
на глаза. И выходила ли на сцену двадцатилетняя 
девушка с гитарой или четырехлетняя малышка, 
читающая «На братских могилах» Владимира Вы-
соцкого, – во всем была правда, правда любви к От-
чизне, правда ваших честных поступков, за которые 
мы вам безмерно и вечно благодарны.

Мы вспомнили в этот день и детей войны. Дочь 
нотариуса города Минеральные Воды Инны Бакай – 
Даша, очаровательная принцесса «Русского детско-
го бала», мини-мисс Ставропольского края и мини-
мисс России исполнила песню на стихи Ильи Резника 
«Дети войны».   

– Вы всегда ря-
дом с нами, до-
рогие ветераны! 
Ваш пример учит 
нас жить честно и 
искренне, любить 
свою Родину. И но-
вые поколения хра-
нят ваше наследие 
и совершают соб-

ственные открытия, – обратились мы к ветеранам. 
И на сцену вышла одиннадцатилетняя поэтесса 
Ксения Коротенко, и зазвучали строки ее стихов:

И потом вы увидели, какая сильная и муже-
ственная смена защитников Отечества подрастает, 
ведь в гости к вам пришли ребята из Ставрополь-
ского спортивного клуба тхэквондо «ЧонДжи» под 
руководством Гарика Хачатуряна. Вот когда на ва-
ших лицах заиграли улыбки, вот когда заблесте-
ли от радости ваши глаза. Молодые титулованные 
спортсмены, проявляя чудеса ловкости и сноровки, 
демонстрировали высокотехничные приемы, разби-
вали одним ударом стопы внушительной толщины 

доски, синхронно выполняли сложнейшие комбина-
ции ударов.

А дальше – закружилась живописная по красоте 
музыки, танцевальных коленец и костюма исполни-
тельницы (разнообразно одаренной Дарьи Бакай) 
русская «Калинка»; семилетняя Милана Аджиба-
ева исполнила 
на фортепиано 
с л о ж н е й ш е е 
для ее возрас-
та произведе-
ние Дмитрия 
К а б а л е в с к о -
го; художница 
Александра Та-
расова расска-
зала о том, по-
чему ей очень 
близка тема 
ветеранов и по-
жилых людей. 
Ученик четвер-
того класса ли-
цея № 23, лау-
реат конкурса 
Ставропольско-
го региональ-
ного отделения 
А с с о ц и а ц и и 

время, о котором нам никогда не забыть. 
Время, давшее нам веру в свой народ, в силу 
России, страны, которая способна пройти все 
испытания геройски. Страны великой и могу-
чей, такой же прекрасной, как люди, кото-

рые в ней живут, – сказал Иван Кашурин. – И такой 
же прекрасной, как люди, которые живут здесь – в 
краевом геронтологическом центре, которым мы от 
всей души говорим: «Помним! Любим! Гордимся!» 
С Днем Победы вас!

И по доброй традиции, сложившейся со времени 
нашей первой встречи, мы вышли к вам с подносом 
вкусных пирожков. Ими угостили всех, кто находил-
ся в зале, и «усилили» состав обеденного меню все-
го геронтологического центра.

– Я рад, что в лице нотариата края и юристов 
Ставрополья мы обрели добрых друзей, – сказал 
директор центра Константин Больбат. – Все, что мы 
сегодня увидели и услышали в этом зале, удиви-
тельно трогательно и сердечно. И это важно и нуж-
но ветеранам и пожилым людям – знать, что моло-
дежь их уважает, что их труды и подвиги – не зря, 
не забыты. А то, что такая памятная встреча прошла 
накануне Дня Победы – еще дороже делает наше 
общение, спасибо!

…Но на этом акция «Помним! Любим! Гордим-
ся!» не закончилась. Дружная плеяда ее органи-
заторов обошла палаты, в которых их ждали  ве-
тераны Великой Отечественной войны и вдовы 
героев военного времени. Всем им были подарены 
теплые домашние тапочки и исполнены некоторые 
концертные номера. Сколько разговоров, воспо-
минаний о событиях военного времени было в этот 
день!..

И покидали стены гостеприимного геронтоло-
гического центра мы с чувством уверенности в том, 
что расстаемся совсем ненадолго. 

Мы войны не встречали, и, хочется верить, не встретим.
Смолкли отзвуки взрывов, во мгле остывают ее голоса.
Но картин тех остались навеки отчетливо тени,
А героев все меньше, что смогут о ней рассказать…

Текст Дины Серовой   Фото Виктора Нестеренко

юристов России «Каждый имеет 
право…» Федор Гончаров прочитал 
стихи о России; а победительни-
ца конкурса нотариальной палаты 
Ставропольского края на лучшую 
дипломную работу, молодой юрист 
Ксения Чернова исполнила удиви-
тельные по колоратуре голоса пес-
ни о войне, которые никого не оста-
вили равнодушными.

И когда в завершение концерта 
на сцену поднялись его организа-
торы, вице-президент нотариаль-
ной палаты Ставропольского края, 

член Совета СРО АЮР Наталья Фатина, ветеран но-
тариата НПСК, член 
АЮР Марина Кашу-

рина, молодые 
нотариусы, чле-
ны Ассоциации 
юристов России 
Иван Кашурин, 
Роман Чалчен-

ко, Сергей Кистерев, 
Инна Бакай и нотари-
ус Наталия Мухорто-
ва, вы услышали сло-
ва благодарности и 
участия, увидели лю-
дей, всегда готовых 
помочь. 

– Великая Отече-
ственная война – это 
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вались впе-
чатлениями, 
а многие уже 
и сами спе-
шили попро-
бовать силы в 
искусстве!..

В этот 
день нотари-
усы обошли 
и некоторые 
палаты от-
деления, по-
общавшись с 
теми, кто не 
смог прийти 

на праздник, – с восемнадца-
тилетним Денисом, пятилет-
ней Настей и другими ребя-
тами. В глазах детей читались 
искренний отклик и радость, и 
организаторы «Алых парусов» 
от всего сердца желали им 
воплощения самых заветных 
надежд!..
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АЗЪ ЕСМЬ

А Совет молодых нотариусов нотариальной пала-
ты Ставропольского края и нотариусы Ставрополья 
готовы дарить детям радость и поддерживать веру 
в лучшее. Вот почему нотариусы, члены Ассоциации 
юристов России Иван Кашурин, Анна Мандрыко, 
Сергей Кистерев, Наталия Мухортова, вице-пре-
зидент НПСК Наталья Фатина и ветеран нотариата 
НПСК Марина Кашурина пришли в онкоотделение 
детской краевой больницы, принесли с собой массу 
подарков и устроили детворе праздник, название 
которого стало символическим обращением к маль-
чишкам и девчонкам – «Алые паруса»!

– Сегодня мы поговорим о том, как важно верить 
в мечту, – обратился к ребятам Иван Кашурин. – А 
еще о том, как паруса творчества и вдохновения 
делают жизнь яркой и неповторимой. В любом воз-
расте, а тем более, в детстве и юности надо быть 
человеком увлеченным, открытым и внимательным 
к миру вокруг, убежденным в присутствии чудесно-
го рядом. Пусть алые паруса вдохновения увлекают 
вас за собой, показав, каким разным и интересным 
может быть творчество!

И это незамедлительно доказали ребятам участ-
ники праздника – юная поэтесса Ксения Коротенко, 
прочитавшая стихи, как она выразилась, «разных 
лет» (это из ее-то неполных двенадцати!). Вообра-
жение детворы поразило выступление «мыльного 

Под парусом мечты и веры Текст Анастасии Федоровой
Фото Евгения Живолупа

пузыриста» Артура Егорова, искусно выдувавшего 
замки из пузырей, строящего из них башни и пу-
скавшего их – размером от миниатюрных до гигант-
ских – водопадом. 

Член Союза писателей России Елена Гончарова 
познакомила малышей с детскими стихами из книги 
«Полосатый понедельник», а заключительная пес-
ня, одноименная названию праздника, была спета 
ее исполнительницей – сотрудницей нотариальной 
палаты Ставропольского края Ксенией Черновой 
уже вместе со всеми присутствующими в зале – и 
детьми, и родителями!

В завершение праздника его юным зрителям 
были подарены творческие подарки – наборы для 
занятий изобразительным искусством, что вызва-
ло неподдельный восторг у детей. Ребятам вручили 
большеформатные работы участников 
изобразительной студии S*T*ART  при 
галерее «Паршин» краевого центра, 
которой руководит член Союза худож-
ников России Александра Тарасова. 

Дети рассматривали рисунки 
ровесников, выполненные в разных 
техниках и на разные темы, обмени-

Оказалось, мне нравится «копаться» в земле. 
Естественно, не просто в какой-то куче грунта. 
По-современному это называется ландшафтным 
дизайном. А по факту мне пришлось выйти на за-

ДЛЯ ДУШИ

«Нотариальные вести» представляют новую рубрику об увлечениях, хобби и талантах, которые делают нашу жизнь особенной, 
радостной и яркой.

Сама садик я садила, 
сама буду поливать

Когда мы с мужем приобре-

тали дом, и даже еще перед 

его покупкой, предвкушая все 

радости жизни «на земле», я 

всем знакомым говорила, что 

у меня будет две, ну максимум 

три маленькие клумбочки, а 

все остальное закатаю под ас-

фальт. Но как бы не так!.. 

брошенный предыдущими хозяевами и заросший 
сорняками всех мастей участок земли, высадить 
на этой земле самые разные растения и ухаживать 
каждый день за тем, что сама и создала. Теперь 

разбитые мной клумбочки, а также рокарий супру-
га составляют гордость и дают поводы для радости. 
Одни только можжевельники, которых я называю 
«мальчиками», «пацанами», «парнями», ого, чего 
стоят. Они такие красавцы! Сейчас, спустя два года 
после посадки, разрослись, возмужали. Когда смо-
тришь на них с близкого расстояния, так и хочется 
их обнять и прижать к себе, веточки кажутся такими 
мягкими, пушистыми. А попытаешься это сделать – 
ух, какие же они колючие! 

Можжевельники были одними из первых растений, 
которые мы купили и посадили. Один из них никак не 
хотел, а может быть, не мог, привыкнуть к новой жизни 
и новому климату. Стоял поникший, веточки желтели, 
новых побегов не было. Но как же он меня порадовал 
в этом году! За минувшую зиму он окреп, приподнялся 
и раскинул ветки и теперь просто великолепен. 

Работа на свежем воздухе очень сильно мне по-
могает отдыхать после трудового дня. Не знаю, хоб-
би ли это, скорее просто приятное для меня, иногда 
тяжелое, а иногда необходимое как воздух занятие, 
требующее постоянного внимания. 

Нотариусы целые дни проводят в офисах, в за-
крытых помещениях. А поскольку большая часть 
моих коллег – женщины, они и после работы нахо-
дятся в помещениях – домах, квартирах, занимают-
ся стандартными женскими делами. 

Не знаю, как другие, но лично я, приходя с рабо-
ты, полтора или два часа не могу и не хочу ни с кем 
разговаривать. Самый лучший и эффективный для 
меня способ отдохнуть – это уход за растениями. 
Это восстанавливает внутреннюю энергию, которую, 
возможно, сама земля и дает. Люблю после работы 
позаниматься клумбами или грядками в огороде. 
Так я отдыхаю морально, восстанавливаюсь.

Текст Марины Бобровой,
нотариуса Ипатовского района,
члена Школы журналистики НПСК
Фото из личного архива автора

Методика «восстановления чакр» после трудного 
рабочего дня от Марины Бобровой (подходит 
для тех, кто живет в частном доме):

1. Пришли или приехали домой, переоделись в 

удобную для работы одежду и НАЧАЛИ…

2. Начали думать о СЕБЕ. О своей жизни: какая 

она прекрасная и какая(-ой) вы умница (умник или 

молодец), о своих близких (но только самое хорошее), 

вспоминать забавные случаи из жизни. Если сразу не 

получается – просто посмотрите по сторонам, вдох-

ните глубже и – ОБЯЗАТЕЛЬНО – не забудьте выдо-

хнуть. После первого получаса такой активной работы 

вы должны забыть о том, что вы нотариус, что у вас 

есть клиенты, проблемы которых вам нужно решать, и 

вообще о том, что нужно думать о работе.

3. Распланируйте для себя план работы на следу-

ющий час. Поверьте, он понадобится вам в ближай-

шее время.

4. Походите вокруг особо вами любимых растений 

(цветов, деревьев, кустарников), осмотрите их внима-

тельно, нет ли каких-либо повреждений или вреди-

телей на стволах, ветках, листьях. Оцените состояние 

ваших питомцев перед надвигающимися ветрами и 

жарой. Присмотритесь: вот там нужно подрезать или 

направить в нужное именно вам направление лозу или 

стебель, здесь – немного подрыхлить (главное слово – 

немного), а вот у другого растения – ну совсем кошмар 

– обрезать старые листья либо цветоносы. 

5. Подумайте о том, что нужно полить недавно 

высаженные виолки или посеянные бархатцы, удо-

брить ненаглядные хвойники.

Все продумали? Получили удовольствие? 

Наконец-то отдохнули?

А теперь, не приступая к продуманному, с легким 

сердцем – ИДИТЕ СПАТЬ.


